
Полковник Виктор Баранец  
отвечает на вопросы слушателей -

  16:00 (по будням)

«Военное ревю»

Что будет с ЧВК «Вагнер»

Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 4 ‣

Татьяна ЗИМНЯЯ

Пенсии знаменитостей -  
как народное кино: любимая 
тема для обсуждения. 

Недавно эту тему всколыхнуло призна-
ние народной артистки России Тамары 
Семиной. Один из экспертов популярного 
телешоу заявил, что некоторые советские 
кинозвезды сегодня «сидят у разбитого 
корыта». И привел в пример Тамару Се-
мину: мол, исполнительница роли Катюши 
Масловой из фильма «Воскресение» по ро-
ману Льва Толстого в свои 84 получает 
пенсию 17 тыс. руб.

Пенсии звезд:
Лев Лещенко 
напел на 70 
тысяч, а Лолите 
досталась 
минималка

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Свободная цена

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар

Александр РОГОЗА

В Москве мигрант 
набросился 
на девушку, 
вышедшую на 
пробежку в шортах.

Утром 23 августа 21-лет-
няя Фаина собралась на 
обычную пробежку. Вне-
запно во дворе ей дорогу 
перегородил молодой че-
ловек, который высказал 
претензию по поводу длины 
ее шорт и ударил кулаком 
по лицу, разбив губы. После 
чего неадекват скрылся во 
дворах.

Но буквально через пару 
часов его задержали.

Как выяснила «КП», дра-
чуна зовут Шахзод, ему 20 
лет и он родом из Таджики-
стана. На допросе (видео 
опубликовало ГУ МВД РФ 
по Московской области), 
он так объяснил причину 
своего дикого поступка:

- Потому что спасал ее 
от греха.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК России 
по Московской области, 
уголовное дело завели по 
статье «возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно 
унижение человеческого 

достоинства». Максималь-
ное наказание - лишение 
свободы на срок от двух 
до пяти лет. Однако, по 
словам нашего источника, 
задержанного планируют 
направить на психолого-
психиатрическую экспер-
тизу. Известно, что у него 
есть психиатрический диа-
гноз.

FMFM..KPKP..RURU

«Я спас ее от греха»«Я спас ее от греха»

 В списке 
пассажиров 

разбившегося под 
Тверью самолета 

был Евгений 
Пригожин.

Мария ЗАХАРОВА: Мария ЗАХАРОВА: 
Украина превращается Украина превращается 
в мертвую землюв мертвую землю
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 

В день 80-летия разгрома 
фашистов в Курской битве 
Владимир Путин открыл ме-
мориал в память советских 
воинов, которые своими жиз-
нями остановили врага. Ком-
плекс расположен в Курской 
области на въезде в Поныри, 
где шли ожесточенные бои. 

- Гитлер замышлял взять 

стойкость, доблесть наших 

ной армии, - заявил президент.
Прямо на сцене перед зри-

телями президент вручил пя-
терым бойцам Звезды Героев 
России. Среди них и экипаж 
танка «Алеша» (на фото - член 

экипажа сахалинец Алек-
сандр Леваков), который 
в одиночку остановил целую 
колонну врага.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Какой может быть 
общая валюта

ВРЕМЯ ДОЛЛАРА 
ПРОХОДИТ

«Очень рискованный, ненадежный 

лар глава Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексей 
Мамонтов. И, похоже, американ-
ская валюта вызывает раздражение 
не только у отечественных экспер-
тов, но и у многих наших партнеров 
в других странах. Неудивительно, 
что одной из главных тем саммита 
БРИКС в Южной Африке стало сни-
жение зависимости от американско-
го доллара. А сделать это можно с 
помощью единой валюты.

Сейчас страны активно переходят 
к торговле в национальных валютах. 
Мы продаем свою нефть за рубли, а 
покупаем китайские товары за юа-
ни. Доля таких расчетов в нашей 
взаимной торговле с КНР уже со-
ставляет 80%.

Но основная проблема подобных 
взаиморасчетов в том, что курсы 
валют в разных странах меняются 
по-разному. И продавцы не хотят 
остаться с условными турецкими 
лирами, российскими рублями или 
аргентинскими песо. Поэтому нуж-
на некая универсальная расчетная 
единица, которая была бы выгодна 
всем участникам международной 
торговли.

- В рамках объединения БРИКС мы 
ищем возможности создания альтер-
нативных видов расчетов. Сейчас 
основной упор в развитии торговых 
отношений делается на расчеты в 
национальных валютах. При этом мы 
видим возможность создания единых 

Минфина России Антон Силуанов.

ПРИВЯЗКА К ЗОЛОТУ 
ИЛИ ВАЛЮТНЫМ КУРСАМ

Скорее всего, про какую-то физи-
ческую валюту (вроде евро, прини-
маемых в каждой стране еврозоны) 
речи не идет. Это может быть вирту-
альная расчетная единица, которая 
будет применяться в международ-
ной торговле в качестве альтерна-
тивы доллару. Курс этой расчетной 
единицы должен быть устойчивым и 
предсказуемым для всех участников 
объединения.

- Эту единую валюту можно при-
вязать к золоту, которое лежит в 
центробанках БРИКС. И распростра-
нить в этой пропорции между все 

заявил в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (FM.KP.RU) Василий 
Колташов, директор Института 
нового общества.

Однако привязка к золоту выгля-
дит довольно архаичной. Другой ва-

средней расчетной единицей, кото-
рая зависит от курсов валют всех 
стран, входящих в альянс.

- Санкции Запада провоцируют се-
рьезные проблемы в мировой фи-
нансовой системе, поэтому валюта 
БРИКС могла бы служить стабили-
зирующим элементом в мире, че-
рез нее можно было бы производить 

экономист Максим Чирков.
Так или иначе, создание единой 

тя аналоги в мире уже были. Это 
и европейский экю (прародитель 
евро, появившийся в 1979 году), и 
специальные права заимствования 
(СДР), которые до сих пор выпускает 
Международный валютный фонд. По-

основана на курсах сразу несколь-

евро, иены, фунта и юаня.

В МИРЕ
Трамп -
в интервью 
Такеру Карлсону 
об Украине и США

ОБЩЕСТВО
20 марок опасного 
меда: в нем нашли 
антибиотики 
и пестициды

Олег АДАМОВИЧ

Но это только 
в международной 
торговле. 
На замену нашему 
деревянному может 
прийти единая 
валюта БРИКС.

На третий день 15-го саммита 
БРИКС страны-участники со-
гласились со следующего года 
принять новых членов (подробнее 
см. «На полях саммита»). 

Теперь БРИКС - не узкое объ-
единение государств-гигантов, а 
клуб стран с политикой, отлич-
ной от Запада. Владимир Путин в 
своем выступлении подвел итог 
этого изменения.

Он допустил, что в будущем у 
БРИКС появится собственная 
«единая расчетная валюта». Это 
было предложение бразильского 
лидера Лулы да Силвы.

- Это сложный вопрос, но мы 
так или иначе будем двигаться 
к решению этих проблем. Это 
касается организации расчетов 
между нашими странами в сфере 
экономической деятельности, - 
отметил глава страны.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

 БРИКС ни с кем не соревну-
ется и никому себя не противо-
поставляет.

 У процесса создания нового 
миропорядка есть непримиримые 
противники, которые пытаются 
этот процесс остановить.

 Современные колонизаторы, 
прикрываясь лозунгами демокра-
тии, прав человека, стремятся 
решать свои проблемы за чужой 
счет, продолжая беззастенчиво 
выкачивать ресурсы из развиваю-
щихся стран.

 Мировое большинство все 
больше устает от давления и ма-
нипуляций Запада и готово к рав-
ноправному сотрудничеству.

 Сегодня внимание БРИКС 
сосредоточено, естественно, на 
Африке, и мы в России этому 
только рады.

 Наши партнеры уверены, что 
Россия всегда будет надежным по-
ставщиком сельхозтоваров.

- К 2050 году население земли 
вырастет на 1,7 млрд человек, а 
потребление энергии - на 22%. В 
обозримой перспективе альтерна-
тивы углю и углеродному топливу 
не предусматривается.

Путин допустил отказ 
от рубля. В будущем

Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Йоханнесбург

В ЮАР завершил свою ра-
боту трехдневный саммит 
БРИКС. Многие эксперты еще 
до его начала уверяли, что на-
блюдателей ждет политико-
дипломатическое событие 
высшей пробы. Так в итоге и 

чен вокруг двух крайне важных 
для будущего международных 
отношений вопросов: станет ли 
расширяться БРИКС и сколько 
именно государств пригласят 
в этот элитный клуб, куда сей-
час входят Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР.

В первый день в кулуарах 
саммита много и подчеркну-
то уверенно говорили о том, 
что расширению точно быть. 
Даже конкретные цифры на-
зывались. Поговаривали, что 
«пятерка» БРИКС разрастется 
до «десятки».

Решения ждали во второй 
день саммита после завер-
шения переговоров лидеров 
БРИКС в узком и расширенном 
составе. Время шло, а громких 
заявлений никто не делал. На-
пряжение росло, а с ним и коли-
чество слухов. В пресс-центре 
саммита нашлись даже такие, 

кто предположил, что саммит 
закончится ничем.

Накалившуюся до предела 
обстановку попыталась разря-
дить глава МИД ЮАР Наледи 
Пандор.

- Мы договорились по вопро-
су расширения, у нас есть до-
кумент, который мы приняли, в 
котором излагаются... принци-
пы, процессы для рассмотрения 
стран, которые желают стать 

она.
Многие из слушавших это за-

явление журналистов в пресс-
центре саммита, однако, даже 
не пытались скрыть своего ра-
зочарования.

- А где заявление с названием 
конкретных стран? Теперь еще 
год будут вести переговоры о 
том, кто подходит под оговорен-

лосе заметил сидевший рядом 
со мной журналист из Индии.

Но это, как позже выясни-
лось, была не кульминация, а 

несколько минут до начала 
итоговой пресс-конференции 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
сообщила: «Результаты бле-
стящие. «Изоляция» как аме-
риканское оружие повержена 
навсегда». Президент ЮАР Ра-
мафоса озвучил сразу шесть 
стран, которые вошли в состав 
клуба БРИКС: среди них четыре 

Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран 
и Египет, а также Эфиопия и 
Аргентина. Официально «ше-
стерка» станет полноценным 
участником БРИКС с 1 июня 

- Мы достигли консенсуса по 
первой фазе процесса расши-
рения. Другие фазы последу-

бавил, что настал момент для 
использования местных валют, 
альтернативных платежных си-
стем.

Правда, никакой конкретики, 
как именно это будет реализо-
вано, он не сообщил.

 НА ПОЛЯХ САММИТА
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Без купюр
 ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС 

Альянс прирастает 
Аргентиной и Эфиопией
А также еще четырьмя 

Россия
www.kp.ru
 25.08.2023 Картина дня: в верхах

FM.KP.RU

С понедельника 
по пятницу 

в 8 утра
слушайте 
программу 

«Что будет» -
 честный 
взгляд 

на происходящее 
вокруг!

Самые важные 
новости, 
самые яркие 

самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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СТОП-
КАДР

Картина дня: общество

Олег КОЖЕМЯКО,
губернатор Приморского края:

- Прежде всего это, конечно же, Республика Беларусь. 

получаем дорожные машины, технику белорусских машино-

жено бесперебойное снабжение заводов Беларуси всеми 
необходимыми комплектующими. Вот что значит наш Союз.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:

Китая, повезло нашим странам. И нашему стратегическому 

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

лиции. Нужно только сделать правильные шаги навстречу. 

нашим партнерским отношениям.

Виталий КОРОТИЧ, бывший главный редактор 

Александр МИХАЙЛОВ, 

Евгений ТИШКОВЕЦ, 
ведущий прогноза погоды:

тается сейчас. Просто многие пока еще молчат, потому что 

России станет большинство стран мира.
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В БРИКС вступают еще 

наши главные союзники?

Владимир НИКОЛАЕВ

Покупать новые 
немецкие 
иномарки 
премиум-класса 
становится опасно: 
из-за проблем 

обеспечением 
они могут 

ремонту.

...Но помни, води-
тель: ровно в полночь 
(или в любое другое 
время) твоя дорогущая 
иномарка превратится 
в тыкву! Или в набор 
запчастей. А все из-за 
козней производителя.

«КП» уже писала 
о том, что немецкая 
«большая тройка» 
(BMW, Audi, Mercedes-
Benz) отключила 
российских автомо-
билистов от своего 
программного обеспе-
чения (см. сайт KP.RU). 
Писали мы и о про-
блемах, которые гро-
зят владельцам этих 
машин. В частности, 
они теперь не смо-
гут завести авто дис-
танционно, а терять 
электронные ключи 
отныне никак нельзя: 
восстановить их будет 
почти нереально.

Но если бы только 
это! Мы решили изу-
чить проблему поглуб-

же, и вот что выясни-
лось. Как рассказали 
нам эксперты, сильнее 
всех из-за отключения 
ПО пострадают вла-
дельцы самых свежих 
(и самых дорогих) мо-
делей «большой трой-
ки».

- В первую очередь 
проблемы могут воз-
никнуть у владельцев 
автомобилей, которые 
приобретали машину 
в последние год-два. 
У официальных диле-
ров будет ограничен 
доступ к информации 
по ремонту таких ма-
шин, им будет слож-
нее диагностировать 
некоторые узлы, - рас-
сказывает технический 
директор сети автосер-
висов Fit Service Алек-
сей Рузанов.

Дело в том, что по-
сле 2020 года тройка 
ведущих немецких ав-
токонцернов увеличи-
ла число электронных 
компонентов. Прак-
тически все системы 
их современных мо-
делей действуют че-
рез электронный блок 

управления, а он завя-
зан на фирменное ПО.

- Все виды ремонта, 
которые требуют пе-
репрошивки узлов че-
рез блок управления, 
будут недоступны, - 
предупредил руково-
дитель автосервиса Fit 
Service на Павелецкой 
Александр Гоман. - На-
пример, сработала по-
душка безопасности. 
Ставим новую - нуж-
но ее перепрошить 
в блоке управления. 
Без доступа к ПО это-
го не сделать. Следо-
вательно, подушка 
не сработает. Дальше. 
Недавно у одного кли-
ента во время дождей 
на «Ауди» залило плату 
электронной рулевой 
рейки - воды по фары 
было. Если ставить но-
вую рейку, то ее надо 
было бы перепроши-
вать через ПО. Не сде-
лаешь - «мозг» маши-
ны ее не увидит. Руль 
не сможет управлять 
колесами. Но у нас уме-
лец смог как-то перепа-
ять электронную плату 
этой рейки, обошлось 
без замены. Что-то 
случится с коробкой-
автоматом - новая без 
прошивки работать 
не будет...

Это наиболее серьез-
ные и практически не-
устранимые проблемы, 

связанные с отключе-
нием от ПО. Но и в бо-
лее простых случаях та-
ится опасность.

- Да, умельцы рабо-
тают, находят обход-
ные пути, чтобы блок 
управления распо-
знавал новое устрой-
ство, - продолжает 
Гоман. - Но ПО по-
нимает, что его хотят 
обмануть, и включает 
ошибку. Автомобиль 
нормально едет, про-
сто на панели заго-
релась контрольная 
лампочка, например 
check engine (проверь 
двигатель). Можно 
сделать так, чтобы 
лампочка не горела, 
но электронный мозг 
все равно накапливает 
ошибки, а от ПО, ко-
торое может его почи-
стить, он отключен. В 
итоге блок управления 
может перегрузиться 
и выйти из строя.

Отсюда вывод: Audi, 
BMW и Mercedes, 
выпущенные после 
2020 года, могут по-
трепать нервы сильнее 
всего.

- Что касается авто-
мобилей более ранних 
годов выпуска, то все 
руководства по экс-
плуатации и фирмен-
ные программы уже 
скачаны, - успокоил 
Алексей Рузанов.

Вы тоже можете дать

на нашей странице 

Легким движением руки
авто превращается 

aa
ri.

ru

В зоне СВО 
бойцы и мирные 
жители трепетно 

хранят 
флаг России 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-

драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории 

и многое-многое другое - в программе

в 7.00 на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Структуры ЧВК «Вагнер» 
сегодня сильно разбросаны 
по миру. Часть людей нахо-
дятся в Африке, другая - в 
Белоруссии, третья - в Рос-
сии. Все они выполняют 
свои задачи. Но очевидно, 
что в случае смены руко-
водства и структура органи-
зации, и поставленные ей 
задачи могут измениться.

Мы собрали несколько 
вариантов того, как будет 
дальше развиваться исто-
рия «оркестра».

� ВОЛЬЕТСЯ 
В МИНОБОРОНЫ

После июньского во-
оруженного мятежа было 
сделано предложение, что 
ЧВК «Вагнер» как струк-
тура может войти в Мини-
стерство обороны. При-
гожин тогда отказался и 
ушел в Белоруссию. Вместе 
с ним - большинство ко-
мандиров. Но, по некото-
рым данным, не все. Часть 
бойцов все-таки согласи-
лись подписать контракт с 
российском военным ве-
домством.

Отзыва этого предложе-
ния не было. И такую обу-
ченную и организованную 
команду в Минобороны, 
безусловно, были бы ра-
ды видеть и использовать 
их опыт в решении задач 
спецоперации. Так что не 
исключено, что уже скоро 
мы увидим вагнеровцев на 
передовой. Возможно, да-

же как отдельное подраз-
деление в структуре армии. 
Возможно, даже со особым 
статусом.

� ОСТАНЕТСЯ 
В БЕЛОРУССИИ

После вооруженного 
мятежа 24 июня «Вагнер» 
вместе с Евгением При-
гожиным ушел в Белорус-
сию - это была инициати-
ва президента республики 
Александра Лукашенко. 
Тогда говорилось, что бой-
цы и командиры ЧВК будут 
инструкторами для бело-
русской армии. Собствен-
но, так оно и случилось.

- Думаю, что какая-то 
часть продолжат выполнять 
обязанности, которые они 
взяли перед белорусским 
государством по обучению, 
передаче опыта, - заявил в 
беседе с «КП» политолог, 
старший научный сотруд-
ник Института философии 
Академии наук Белоруссии 
Алексей Дзермант.

И, скорее всего, Лука-
шенко постарается сде-
лать все, чтобы удержать 
«музыкантов» у себя, тем 
более что буквально за за-
бором очень нервный со-
сед - Польша.

- С тех пор как «Вагнер» 
переместился в Белорус-
сию, польские СМИ каж-
дый день пишут о ЧВК. 
Они ее реально боятся. 
А сколько заявлений со 
стороны властей США, 
Франции о том, что ЧВК 
«Вагнер» - огромная угро-
за, - объяснил директор Ин-
ститута политических ис-
следований Сергей Марков.

� УЕДЕТ 
В АФРИКУ

«Вагнер» давно и успеш-
но выполняет задачи на 
Черном континенте, где 
защищает интересы Рос-

сии и… самих африканских 
стран. В том числе и Ни-
гера, где совсем недавно 
произошел военный пере-
ворот и новая власть явля-
ется главной целью Запада 
в целом и Франции в част-
ности, которая мечтает вер-
нуть свое влияние в страну.

- Французы активно пы-
таются спровоцировать 
войну против Нигера, - 
объясняет в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) политолог, 
замдиректора Института 
истории и политики Мо-
сковского педагогического 
государственного универ-
ситета Владимир Шапова-
лов. - Нужно учитывать, 
что ЧВК «Вагнер» является 
важным элементом систе-
мы сдерживания француз-
ской колониальной экс-
пансии в Африке.

«Нигер - одна из самых 
бедных стран в мире, как 
они будут содержать наем-
ников?» - спросит пытли-
вый читатель. «У него есть 
уран и много чего еще», - 
ответим мы.

� РАЗВАЛИТСЯ 
ИЛИ РАСПАДЕТСЯ 

НА САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ 
ОТРЯДЫ

Бойцы и командиры - 
люди гордые, поэтому мо-
гут найтись те, кто захочет 
не «работать на дядю», а 
открыть свою ЧВК и уже 
самостоятельно решать за-
дачи. Такое бывает после 
того, как человек хлебнул 
славы в тех или иных боях, 
выполнил не одну трудную 
миссию.

Так что нет гарантий, что 
мы не увидим пяток - деся-
ток новых компаний, в ре-
зюме которых будет строка: 
«экс ЧВК Вагнер».

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Картина дня: ЧП

Погибли 10 человек - 
семь пассажиров 
и трое членов экипажа. 
По данным Росавиации, 
на борту был владелец 
ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин.

- Я сидел дома, и вдруг две 
вспышки. Смотрю, самолет 
падает, и рванул на балкон, - 
вспоминает события вечера 
23 августа Павел, житель твер-
ского села Куженкино.

Самолет в небе стремительно 
терял высоту. И рухнул в поле. 
Раздался мощный взрыв.

К полетам в Куженкино люди 
привычные - рядом военный 
аэродром. Но такое впервые!

Павел, прихватив друга, по-
ехал смотреть.

На поле полыхала огнем гру-
да железа:

- Я стоял в 20 метрах от ЧП. 
Рядом с обломками валялись 
части тела. У кого-то отрезало 
половину туловища. Стало по-
нятно, что это частный само-
лет. Но кто там был - не рас-
познать. Судя по одежде, люди 
были в обычных повседневных 
футболках, штанах.

Вскоре зевак с поля оттес-
нили сотрудники спецслужб 
и МЧС, место огородили, вы-
ставили кордоны. Никаких раз-
говоров с местными не вели - 
работали молча.

Гадать, кто же разбился, ку-
женкинцам пришлось недолго. 
Вскоре Росавиация официаль-
но сообщила: частным само-
летом Embraer Legacy рейсом 
из Москвы в Санкт-Петербург 
летели руководители ЧВК 
«Вагнер» - основатель Евгений 
Пригожин и командир Дмитрий 
Уткин (на момент верстки номе-
ра официальных данных по опо-
знанию еще не было).

ТОТ САМЫЙ ПРИГОЖИН
Погибли все 10 человек, на-

ходившихся на борту. В списке 
Сергей Пропустин, Евгений Ма-
карян, Александр Тотмин, Вале-
рий Чекалов, Дмитрий Уткин, 

Николай Матусеев, Евгений 
Пригожин. Члены экипажа: 
командир самолета Алексей 
Левшин, второй пилот Рустам 
Каримов и бортпроводник Кри-
стина Распопова.

Да, владелец частной воен-
ной компании «Вагнер» 62-лет-
ний Евгений Пригожин чис-
лился одним из пассажиров 
разбившегося самолета. Его 
ЧВК принимала участие во 
многих конфликтах по всему 
миру, в том числе и на Украине.

ВПЕРЕДИ - ОПОЗНАНИЕ
А на место авиакатастрофы 

в ночь на 24 августа все при-
бывали и прибывали силови-
ки, полицейские, следователи. 
Корреспондент «Комсомол-
ки» - первым среди журнали-
стов. Основные части обломков 
самолета лежали в несколь-
ких километрах от найденной 
хвостовой части. В поле сто-
ит маяк, мигают огни. Тела 
погибших еще с ночи начали 
привозить в Тверь, в морг суд-
медэкспертизы при 4-й гор-
больнице. Впереди опознание 
тел родственниками - это мо-
жет занять не один день.

Подготовили 
Ольга ТРОФИМОВА, 
Виктория ТУШКОВА 

(«КП» - Тверь»), 
Юлия РЕУТОВА.
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Частный самолет Embraer Legacy 
летел из Москвы 
в Санкт-Петербург.

Борт упал в поле. 
Рядом находились жилые дома, 

их чудом не задело.

Последний ролик Евгений Пригожин записал в Африке. 

Что происходило 
после крушения самолета, 

слова очевидцев, 
фото и видео - 

смотрите на сайте KP.RU

Авиакатастрофа в Тверской области:

«Обломки разбросало на километры, 
полиция прибывала и прибывала»

t.m
e

Что будет с ЧВК «Вагнер»
Варианты развития событий, 
если гибель Евгения Пригожина 
и Дмитрия Уткина все-таки подтвердится.

 � ВЕРСИИ
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 ■ ОКО ЗА ЭКО

Максим ПЛОТНИКОВ

Экологи бьют тревогу из-за 
решения японских властей.

После долгих дебатов Япония вче-
ра начала сброс радиоактивной во-
ды с АЭС «Фукусима-1» в Тихий оке-
ан. Об этом решении объявил лично 
премьер-министр страны Фумио 
Кисида. 

Минэкологии Японии пообещало, что 
перед сбросом вода пройдет фильтра-
цию через систему ALPS, которая очи-
стит ее от всех видов радионуклидов, за 
исключением трития - радиоактивного 
изотопа водорода. Этот «сверхтяжелый 
водород» представляет радиационную 
опасность для человека при вдыхании, 
если попадает в организм с пищей или 
впитывается через кожу. Из-за слож-

ности очистки японцы смогли лишь раз-
бавить воду и довести концентрацию 
трития до 1500 беккерелей (единица 
измерения радиоактивности) на литр. 
По заявлениям местных чиновников, 
это в 40 раз меньше нормы, которую в 
Японии считают безопасной. При этом 
сбрасывать воду в Тихий океан японцы 
планируют поэтапно, в течение 30 лет.

Впрочем, подобные отговорки все 
равно не понравились ни соседним го-
сударствам, ни даже самим японцам. По 
данным агентства Kyodo, 88,1% опро-
шенных уверены, что сброс воды с АЭС 
приведет к репутационным рискам и 
экономическому ущербу Японии. А ка-
тегорически против действий правитель-
ства Кисиды выступила ровно половина 

респондентов - это самый высокий по-
казатель с декабря прошлого года.

Официальный представитель 
МИД Китая Ван Вэньбинь назвал 
решение Токио «ошибочной мерой» 
и сделал японцам жесткое предупре-
ждение. Он также предупредил, что 
КНР «примет все необходимые меры, 
чтобы защитить экологию океана, про-
довольственную безопасность и здо-
ровье населения», назвав Тихий океан 
«достоянием всего человечества».

- Если эта радиоактивная вода безо-
пасна, нет надобности сливать ее в мо-
ре. Если она небезопасна, производить 
слив тем более не надо,  - подытожил 
Вэньбинь.

В качестве меры профилактики Китай 
объявил о полном прекращении импорта 
морепродуктов из Японии.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова считает, что 
японцы должны предоставить заинтере-
сованным государствам возможность 
брать пробы на месте сброса воды.

- Компания, которая оперировала на 
этой станции, была неоднократно ули-
чена в несоответствии информации, 
которую предоставляла, - добавила За-
харова.

И только американский госсе-
кретарь Энтони Блинкен заявил, 
что США полностью «удовлетворены 
планами Японии», считают их безопас-
ными и отвечающими международным 
стандартам, включая ядерной безопас-
ности МАГАТЭ.

Мария 
ЗАХАРОВА, 
директор 
Департамента 
информации 
и печати 
МИД России - 
эксклюзивно 
для «Комсомольской 
правды»

Поставки британцами 
снарядов с обедненным 
ураном уже превращают 
Украину в непригодную 
для жизни территорию.

ПЕРВЫЕ ОПЫТЫ
Использовать обедненный 

уран в качестве бронебойного 
оружия придумали еще наци-
сты. В 1943 году произошел 
сбой поставок вольфрамита, 
и рейхсминистр вооружения и 
военного производства нацист-
ской Германии Альберт Шпе-
ер отдал приказ использовать 
токсичное вещество.

Тогда еще не было очевид-
но, насколько опасен уран в 
качестве оружия, и до 1990-х 
годов все данные на этот счет 
носили спорный характер. 
Однако применение натов-
скими войсками в ходе агрес-
сии в Югославии боеприпасов 
с обедненным ураном стало 
бесчеловечным эксперимен-
том и продемонстрировало на 
живых людях реальные по-
следствия его использования.

В 2015 - 2017 годах парла-
мент Италии (как страны, чей 
контингент в ходе агрессии 
НАТО на Балканах актив-

нее всего применял такого 
рода боеприпасы) выпустил 
252-страничный доклад о 
последствиях воздействия 
обедненного урана и радио-
активного тория на военно-
служащих вооруженных сил 
Италии. Согласно данным 
исследований, в местах, где 
применялись боеприпасы с 
обедненным ураном, фикси-
руется кратный рост онко-
заболеваний. Были опубли-
кованы точные данные по 
итальянским военным: из 7500 

подвергшихся воздействию 
токсичных веществ и радиа-
ции скончались 372 человека 
(каждый 20-й!). Причем уми-
рали от мучительных онкоос-
ложнений: дисфункция по-
чек, рак легких, костный рак, 
рак пищевода, дегенеративное 
развитие кожи, лимфома Ход-
жкина, лейкемия.

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ
Теперь, к сожалению, та 

угроза, о которой Россия не-
однократно предупреждала 

украинское население, под-
тверждается и на украинской 
территории. Из-за поставок 
радиоактивных и высоко-
токсичных английских и 
американских боеприпасов с 
обед ненным ураном Украина 
превращается в непригодную 
для жизни землю. Радиаци-
онное заражение почвы уже 
происходит и объективно 
фиксируется. 

В Хмельницкой области 
Украины в мае был зафикси-
рован значительный всплеск 

радиационного фона - с 80 на-
нозиверт до 140 - 160 нано-
зиверт.

Характерный пик - всплеск 
радиоктивности - в тех же чис-
лах был зафиксирован и в за-
падных воеводствах Польши. 
Причина, вероятно, та же, что 
и на Украине: подрыв боепри-
пасов с обедненным ураном, 
которые были размещены на 
складе в городе Хмельниц-
ком. Местные власти в мае 
даже выпускали предупрежде-
ния о том, что делать в случае 
роста радиофона. В течение 
месяца фон в воздухе выров-
нялся, но это классический 
Fallout, т. е. выпадение радио-
активных осадков на землю 
под воздействием гравитации.

Судя по всему, вся почва, 
вся земля, которая находилась 
под облаком, поднявшимся 
над складом, а также в бли-
зости от него, уже заражена 
радионуклидами. Чтобы ре-
культировать эту землю, пона-
добится долгая и дорогостоя-
щая процедура дезактивации.

Каждый склад с боеприпа-
сами с обедненным ураном, 
каждый танк, заправленный 
таким боекомплектом, - по-
тенциально всплеск онколо-
гии на графиках, мертвая и 
ядовитая земля, смертельная 
опасность для всего живо-
го. Украинцы должны пони-
мать, что британцы поставля-
ют настоящий яд - гарантию 
раковых опухолей, и требо-
вать вывезти снаряды с обед-
ненным ураном как можно 
скорее из страны.

Мертвая земля Украины
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Войска НАТО открыли ящик Пандоры, использовав боеприпасы с обедненным ураном  
в ходе агрессии на Балканах в 1999 году.  

От радиации пострадали не только местные жители, но и сами военнослужащие. 

Владимир ПИНАЕВ, доцент 
Департамента экологической 
безопасности и менеджмента 
качества продукции  
Института экологии РУДН: 

Возможны загрязнение 
морепродуктов  
и радиоактивные дожди

- Сброс воды с «Фукусимы-1», конечно, ока-
жет влияние на экосистему через поступление 
трития в биологические ткани живых орга-
низмов и их последующую мутацию из-за его 
распада. Это приведет к риску поступления 
на рынки загрязненных продуктов питания. 
Кроме того, тритий включится в круговорот 
воды, то есть может быть перенесен на значи-
тельные расстояния и выпасть с дождем вне 
восточного региона. С учетом того, что сброс 
запланирован на 30 лет, а период полурас-
пада трития составляет 12 лет, нам следует 
ожидать постепенного увеличения уровня 
радиации и содержания изотопа.

Однако вопрос влияния трития на организм 
еще до конца не изучен. Этим и объясняется 
тот факт, что нормативы содержания трития 
существуют далеко не во всех странах, а 
там, где они есть, - различаются на порядки 
и вызывают споры между экспертами. Одно 
можно сказать точно: добавление таких сточ-
ных вод, несомненно, не поспособствует 
оздоровлению Мирового океана.

Авария на АЭС «Фуку-
сима» началась 11 марта 
2011 года из-за мощного 
подводного землетрясе-
ния, которое произошло 
в 180 километрах от стан-
ции. Сперва были повреж-
дены высоковольтные ли-
нии электропередачи, 
питавшие оборудование 
АЭС, а последовавшее 
цунами вывело из строя 
резервные генераторы 

энергии. В результате си-
стема охлаждения станции 
оказалась полностью обе-
сточенной, и температура 
в помещениях стала стре-
мительно повышаться. Это 
последовательно привело к 
взрыву водорода на первом 
(12  марта), третьем (14 
марта) и четвертом энер-
гоблоке (15 марта) АЭС.

Во время ликвидации 
последствий в качестве 

экстренной меры для 
охлаждения реакторов 
было решено использо-
вать 1,3 миллиона кубо-
метров морской воды, в 
которые впоследствии 
попали 63 радиоактивных 
элемента. Сейчас эта вода 
хранится на «Фукусиме-1» 
в тысяче огромных резер-
вуаров. Именно ее решено 
сбрасывать сейчас снова в 
Тихий океан. 

Воду с «Фукусимы» слили в океан

 ■ КАК ЭТО БЫЛО

Три взрыва за четыре дня

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
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Антон РАТНИКОВ,
Юрий ГАФАРОВ

Именем главреда 
«Комсомолки» назвали 
уникальный буксир. 
Теперь он будет 
служить людям в порту 
Владивостока.

Владимир Сунгоркин - человек 
легендарный. Журналист, путе-
шественник, редактор, издатель, 
он много сделал для развития 
Дальнего Востока. И его сердце 
остановилось тоже в этом краю. 
Во время экспедиции, посвя-
щенной исследователю Даль-
него Востока Владимиру Арсе-
ньеву. Это случилось почти год 
назад.

«СРАЗУ ВИДНО -
КАК МОЙ ПАПА!»

В четверг, 24 августа, во Вла-
дивостокский морской рыбный 
порт прибыл мощный буксир, 
получивший имя «Владимир 
Сунгоркин». Теперь он будет 
здесь работать, и даже было бы 
правильнее сказать - служить 
людям. Как это делал сам Вла-
димир Николаевич. На церемо-
нии открытия гости проводили 
такую параллель. Ведь буксир 
тянет за собой тяжелые мор-
ские суда, которые больше не-
го в десятки раз. Так и Влади-
мир Сунгоркин тянул за собой 
«Комсомольскую правду», да и 
не только ее.

Для встречи буксира органи-
зовали церемонию. Она была не 
пафосной, потому что пафоса 
Сунгоркин не любил. Она стала 
очень человечной и теплой. И 
слова на ней говорили такие же.

- Мой муж был сильный, уве-
ренный, вечно кому-то помо-
гал, всегда чем-то занимался. И 
я надеюсь, что этот буксир бу-
дет таким же полезным людям, - 
сказала на церемонии жена Вла-
димира Николаевича Татьяна.

- С первого взгляда понятно, 
что этот буксир мощный и на-
дежный. Таким и был мой па-
па, - добавил сын Сунгоркина 
Григорий.

Говорили и о том, что идея на-
звать буксир именем Владимира 
Николаевича пришла его другу 
Сергею Дарькину - основателю 
Тихоокеанской инвестицион-
ной группы, бывшему губерна-
тору Приморья.

ИСПЫТАНИЕ 
ВЫДЕРЖАЛ

Потом все участники пошли 
обследовать буксир. И он произ-
вел на них большое впечатление. 
А ведь все эти люди не на одном 
десятке кораблей побывали!

Построили буксир в Китае, 
причем за такие сроки, что про-
сто удивительно. Киль заложили 
в сентябре прошлого года, а уже 
в июле этого судно, по сути, бы-
ло готово. Причем получилось 
оно по многим параметрам ре-
кордным для региона. Другого 
такого во Владивостоке нет. Два 
двигателя дают необходимую 
мощь, чтобы тащить за собой 
крупные морские суда. 5200 ло-
шадиных сил - это не шутки. А 
особенности конструкции обе-

спечивают фантастическую для 
таких габаритов маневренность. 
Плюс скорость - 12 узлов, это 
больше 22 километров в час. Для 
воды - более чем прилично.

И в этом еще не вся крутость 
«Владимира Сунгоркина».

- Это одно из самых безопас-
ных судов в своем классе. Мож-
но сказать - уникальное. Напри-
мер, противопожарная система 
включает два лафета по 1200 
кубов в час, и еще есть пенный 
танк. Он на сотню метров может 
«выстреливать» водой, - говорит 
Рамин Гулиев, начальник порто-
флота ОАО «Владморрыбпорт».

Капитан Антон Кузяев говорит, 
что главная фишка судна - по-
трясающая маневренность.

- Наш буксир может крутить-
ся на месте, двигаться боком, 
да и вообще в любом направ-
лении, - говорит он с какой-то 

даже любовью в голосе. - Кроме 
того, он оказался резвым, хотя от 
него такого и не требуется. Мы 
шли из Китая шесть дней. Это, 
кстати, было непросто.

Потому что буксир проектиро-
вался не для морских переходов. 
Но этот переход стал еще одним 
испытанием на прочность...

Одним словом, нести свою 
вахту на нем будут действитель-
но счастливые люди. Какими 
были те, кого при жизни окру-
жал своим вниманием сам Вла-
димир Николаевич.

Человек и пароход
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Видео, 
как жена 
и сын 
Владимира 
Сунгоркина 
осматривают 
буксир, - 
на сайте 

Капитан Антон Кузяев проводит для Татьяны
 и Гриши Сунгоркиных экскурсию по кораблю.
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ТТХ БУКСИРА
Длина: 32 м

Ширина: 12 м
Экипаж: 

9 человек
Количество 

двигателей: 2
Мощность 

двигателей: 
5200 (по 2600 

на каждый 
двигатель) 

лошадиных сил
Вместимость:

489 тонн
Скорость: 

12 узлов (22 км/ч).

Мощный, как Сунгоркин. 
Надежный, как Сунгоркин

Владимир СУНГОРКИН родился в Хабаровске 16 июня 1954 года. Окончил 
Дальневосточный государственный университет и сразу был назначен собственным 
корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в зоне строительства Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. Можно сказать, что уже первая запись в 
трудовой книжке определила его судьбу. Еще при СССР Сунгоркин стал замести-
телем главного редактора «КП». Позже десятки лет работал главным редактором 
(1997 - 2022) и генеральным директором (2002 - 2022) «Комсомольской правды».

При нем «Комсомолка» из черно-белой газеты превратилась в крупнейший 
медиахолдинг страны: с самым посещаемым в стране сайтом, большой радио-
станцией, издательством, печатающим десятки книг в год.

Скончался 14 сентября 2022 года от инфаркта во время экспедиции в При-
морье. У Владимира Николаевича осталось пятеро детей.

Сергей ДАРЬКИН, экс-губернатор Приморья:

Новый буксир - спасатель 
для всего Тихого океана

 � ОТ СОЗДАТЕЛЯ

Президент Тихоокеанской 
инвестиционной компании 
«ТИГР» поговорил о новом 
корабле с политическим обо-
зревателем «Комсомолки» 
Александром ГАМОВЫМ.

- Сергей Михайлович, вы 
лично принимали участие в 
этом проекте. Как сложи-
лось так, что имя нашего 
главного редактора при-
своено такому мощному 
кораблю?

- Владимир Сунгоркин - жур-
налист и редактор, обществен-
ный деятель - был большим тру-
жеником, он всегда работал во 
благо Дальнего Востока, При-
морского края, всей страны. 
И «Владимир Сунгоркин» - бук-
сир, который мы построили, он 
тоже будет большой трудяга. 
Очень мощный, очень силь-
ный корабль, который позво-
лит обеспечить безопасность 
и свободный проход для всех 
судов порта Владивосток.

- То есть обязанность 
«Владимира Сунгоркина» 
сейчас…

- …служить дальше россий-
скому Дальнему Востоку.

- А какие конкретно его 
функции будут?

- «Владимир Сунгоркин» 
способен доставить любые 
суда во все порты Дальнего 
Востока, обеспечивать их 
безопасность, в том числе 

противопожарную. Это еще 
и буксир-спасатель, причем, 
как у нас говорят, - всепогод-
ный. А выручать из беды он 
будет и людей, и плавсред-
ства в любых экстремальных 
ситуациях. Допустим, кто-то 
на мель сел… Если появится 
необходимость, сможет прово-
дить спасательные операции 
в Японском море и во всем 
Тихом океане.

- Вы имели непосред-
ственное отношение к 
строительству.

- Да. В дальнейшем это бу-
дет прототип новой линейки 
судов, которую мы хотим по-
ставить в порты нашего рос-
сийского Дальнего Востока.

- Этот проект разрабаты-
вали наши инженеры?

- Это разработка мировая, 
специальный проект между-
народной системы, которая 
признана во всех лучших пор-
тах мира.

- Сколько средств Дарь-
кин и его коллеги не по-
жалели на «Владимира 
Сунгоркина»?

- Это наша долгосрочная 
инвестиционная программа. 
Около 700 миллионов рублей 
инвестиций.

- Сколько времени ушло 
на строительство?

- Меньше года. Рекордный 
срок.

СПРАВКА «КП»
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ведущие 
технические вузы 
страны отчитались 
о предварительных 
результатах 
приемной 
кампании - 2023.

Споры между физи-
ками и лириками никак 
не утихнут. Государство 
объявило о планах но-
вой индустриализации. 
Чтобы решить пробле-
му квалифицированных 
кадров для промыш-
ленности, Минобрна-
уки уже три года под-
ряд увеличивает число 
бюджетных мест в вузах 
на инженерные и техни-
ческие специальности. 
Но вот проблема: эко-

номика остро нуждается 
в физиках, а школьники 
хотят быть лириками.

За последние шесть 
лет число выпускников, 
сдающих ЕГЭ по физи-
ке, сократилось на 48%, 
профильный ЕГЭ по ма-
тематике - на 33%. Без 
этих экзаменов на тех-
нические специальности 
поступить невозможно, 
следовательно, число 
потенциальных претен-
дентов на получение ин-
женерного образования 
становится все меньше.

В прошлом году 
многие вузы в рамках 
основной приемной 
кампании не смогли 
привлечь необходимое 
количество абитуриен-
тов и были вынуждены 
объявлять дополнитель-

ный набор. В этом году 
бюджетных мест стало 
еще больше, а ряды вы-
бравших точные нау-
ки на ЕГЭ «физиков» 
в очередной раз пореде-
ли. И профильную мате-
матику нынче сдали ху-
же, чем в прошлом году 
(в среднем 55,62 балла 
против 56,86 в 2022-м).

Прием документов 
должен быть завершен 
29 августа. Судя по пер-
вым итогам, универси-
теты со своей задачей 
справились. Недавно 
ведущие технические 
вузы - МАИ, МГТУ име-
ни Баумана, Вышка - 
на пресс-конференции 
в ТАСС поделились 
предварительными ре-
зультатами своей при-
емной кампании.

- Интерес к инже-
нерно-техническим 
специальностям рас-
тет, - констатировал 

ректор МАИ Михаил 
Погосян. - В этом году 
мы получили 17 тысяч 
заявлений от абитуриен-
тов - на 5 тысяч больше, 
чем в прошлом. Более 
40 процентов абитури-
ентов приняты на ин-
женерные направления 
подготовки по аэрокос-
мической технике. Боль-
шую заинтересованность 
в подготовке кадров про-
явили «Ростех» и «Рос-
космос»: в этом году 
на целевое обучение за-
числено 520 студентов, 
значительно больше, чем 
в прошлом году.

Прояснилась судьба 
как минимум 4 из 17 вы-
пускников, которые все 
три ЕГЭ в 2023 году сда-
ли на 100 баллов. Один 
100-балльник нашелся 
в Бауманке, а следы еще 
троих привели в Вышку. 
Кроме того, в Высшую 
школу экономики по-

дали документы еще 
и 58 двухсотбалльников, 
ребята, которые набра-
ли максимальные баллы 
за два госэкзамена. 

- У нас в Вышке боль-
шое инженерное под-
разделение и сильная 
цифровая школа, - от-
метил ректор ВШЭ Ни-
кита Анисимов. 

Самый большой кон-
курс и самые высо-
кие проходные баллы 
в Вышке наблюдались 
на двух технических на-
правлениях подготовки: 
«программная инжене-
рия» - проходной балл 
305 из 300 возможных 
(дополнительные бал-
лы ЕГЭ можно получить 
за золотую медаль, спор-
тивные достижения, 
волонтерство, поэтому 
в сумме может получить-
ся больше 300. - Ред.). 
Совсем немного уступи-
ла специальность «при-
кладной анализ данных 
и искусственный интел-
лект» - 304 балла. 

Еще один тренд этого 
года - успех программ 
онлайн-обучения, число 
заявок здесь превысило 
показатели прошлого 

года в полтора раза. Са-
мые популярные в Вы-
шке программы: «мастер 
дата-сайнс», «машинное 
обучение и высокона-
груженные системы», 
«управление цифровым 
продуктом». За счет та-
ких форм обучения 
ВШЭ удалось привлечь 
студентов из Китая, Ка-
захстана, Мексики, Пе-
ру и даже Гаити. А все-
го в университет было 
зачислено 1700 ино-
странных студентов - это 
примерно 10 процентов 
от общего набора. Рос-
сийское высшее образо-
вание по-прежнему ин-
тересует иностранцев.

Ректор Бауманки Ми-
хаил Гордин отметил, что 
в этом году целевой при-
ем увеличился на 20% - 
это признак того, что 
промышленные пред-
приятия готовы сами 
вкладываться, чтобы 
утолить кадровый голод. 
Больше всего нужны 
специалисты в области 
информационных тех-
нологий и машиностро-
ении - почти половина 
студентов поступили 
на два этих направления.

• Самый дорогой букет -
 в Москве: 2142 рубля
• Самый дешевый -
 в Пермском крае: 1105 рублей
• Средняя по стране 
цена: 1526 рублей 

ЦИФРА ДНЯ

На 17% 
за год подорожал 
букет к 1 сентября. 
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Школьники хотят быть лириками,  
а стране нужны физики для нового рывка

Михаил ГОРШКОВ 

В последнее воскресенье августа жи-
тели Краснокаменска широко отметят 
День шахтера. Город - урановая столица 
России. Сейчас в моногороде «Росатома» 
живут 50 тысяч человек. И нет здесь ни 
одной семьи, так или иначе не причастной 
к добыче урана. В этом году у его жителей 
двойной праздник - Приаргунское произ-
водственное горно-химическое объедине-
ние отмечает 55-летие со дня основания. 
За это время на нем сформировались 
десятки трудовых династий, в которых 
суммарный стаж превышает полторы, а 
то и две сотни лет.   

Коллектив молодеет: больше 60% гор-
норабочих - это молодежь, проработавшая 
меньше двух лет. Как рассказал генераль-
ный директор ППГХО Иван Киселев, 
предприятие создало в городских школах 
профильные классы, плотно взаимодей-
ствует с вузами. 

- 20 школьников подписали с нами дого-
воры, чтобы после обучения в институтах 
по профильным направлениям вернуться 
и трудиться здесь. Кроме того, у нас есть 
учебный курсовой комбинат, где обучаем 
всем тем профессиям, которые нам сегодня 
необходимы. Так что наш коллектив точно 
не уменьшится. Тем более что это одна из 
самых главных задач, ведь в перспективе 
откроется новый рудник № 6, - рассказал 
Иван Киселев.

За полвека запасы урана в самом 
центре старейшего 1-го рудника уже 
стали истощаться. Поэтому, чтобы 
продлить ему жизнь, специалисты ве-
дут геологоразведку на флангах го-
ризонтов. Есть задача прирастить 
запасы и на 8-м руднике, на котором до-
быча началась всего десять лет назад.   
По словам директора, производствен-
ные объемы будут удерживаться на не-

обходимом для страны уровне еще много 
десятилетий. 

На первый взгляд работа у шахтеров не-
мудреная: отгрузить горную породу, про-
бурить шурфы под взрывчатку, наладить 
оборудование, подготовить площадку для 
взрывников и следующей смены… Но не-
избежная неприятность у шахтеров - зако-
лы. Это часть породы, которая отслоилась 
от массива, потеряла свою устойчивость 
и может самопроизвольно обрушиться. 
Много времени уходит, чтобы обобрать 
заколы, укрепить стенки и своды. 

В этом молодым специалистам помога-
ют опытные ветераны-инструкторы. Один 
из них - Александр Клешков. 

- Я 25 лет отработал забойщиком. Мы 
смотрим, как ребята работают, следим, 

чтобы соблюдали технику безопасности. 
Бывает, из-за неопытности они неправиль-
но устанавливают крепь. Мы им подсказы-
ваем, как делать правильно, чтобы себе и 
другой смене обезопасить рабочее место. 
Импровизация здесь не нужна, - расска-
зал ветеран. 

Руду превращают в урановый концен-
трат на Гидрометаллургическом заводе. 
Его директор Руслан Гладких рассказал, 
что для строящегося рудника № 6, в кото-
ром залегают руды иного характера, по-
требуется строительство нового завода. 

- А пока наша основная задача - как 
можно быстрее осушить ствол шахты за-
консервированного в 80-е годы шестого 
рудника, чтобы запустить туда строителей-
шахтопроходчиков, - отметил он. 

 ■ КрУглая дата

В «урановом сердце» 
России празднуют юбилей
55 лет назад создано Приаргунское 
производственное горно-химическое 
объединение им. Е. П. Славского, 
крупнейшее уранодобывающее 
предприятие страны.
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Вода, кстати, эффективно очищается от 
урана, молибдена и сопутствующих элементов 
и на выходе получается практически питьевого 
качества. Новый рудник - будущее не только 
города, но и всей атомной энергетики стра-
ны, гарантия нашей сырьевой безопасности 
и обороноспособности.  

- Сейчас у нас ведутся проектные изыскания, 
как извлекать и использовать молибден в усло-
виях импортозамещения и огромного спроса на 
рынке. Кроме того, прорабатываются проекты 
новых направлений, в частности, производства 
металлической сурьмы, медного производства. 
Эти проекты создадут дополнительные рабочие 
места и вместе с основной деятельностью 
нашего предприятия обеспечат городу буду-
щее, - сообщил генеральный директор ППГХО 
Иван Киселев. 
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Сегодня профессии, связанные 
с ИТ, очень популярны - они 
гарантируют успешное 
трудоустройство, хорошую 
зарплату, карьерный рост 
и льготы от государства 
на покупку жилья. 

Спрос на «цифровых» специалистов в 
России растет с каждым годом. По словам 
вице-премьера РФ Дмитрия Чернышен-
ко, стране не хватает 1 млн ИТ-кадров, и к 
2027 году этот показатель может вырасти в 
2 раза. Помочь России преодолеть кадровый 
голод в сфере цифровых технологий был 
призван национальный проект «Цифровая 
экономика», который инициировал Прези-
дент России Владимир Путин в 2019 го-
ду. Он нацелен на обучение школьников и 
студентов программированию, выработке 
цифровых навыков у обучающихся по другим 
направлениям и повышение ИТ-компетенций 
преподавателей вузов.

«Я Б В АЙТИШНИКИ ПОШЕЛ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ»

Проект «Код будущего» для школьников 
(8 - 11-е классы) стартовал осенью 2022 го-
да, а в новом учебном году в нем могут при-
нять участие и студенты колледжей. Благо-
даря проекту подростки бесплатно изучают 
современные языки программирования на 
курсах как очно, так и в онлайн-формате. 
Инициатором программы выступило Минциф-
ры РФ, а оператором - Университет 2035. 
«Код будущего» стал крайне популярен у 
зумеров - в прошлогоднем наборе на курсы 
записались и начали обучение почти 130 ты-
сяч ребят. По планам к концу 2030 года 
проект позволит обучить не менее 1,2 млн 
подростков.

В каталоге проекта учащимся доступно 
более 200 курсов начального, базового и 
продвинутого уровней по востребованным 
языкам программирования - Python, Java, 
C++, C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и другим. 
Записаться можно на программы от 30 ве-
дущих ИТ-компаний и вузов - Яндекса, 1С, 
Учи.Дома, МЭО, МГТУ им. Н. Э. Баумана, 
Университета Иннополис, МФТИ и др. На них 
ребята изучают не только теорию, особое 
внимание педагоги уделяют практическим 
знаниям, которые пригодятся для подготовки 
к ЕГЭ, олимпиадам и хакатонам. Программа 
занятий позволит подросткам совмещать 
курсы с основной учебой и секциями. Успеш-
но сдав итоговые экзамены, ребята получат 
сертификат об окончании курса.

«С этого года участники будут сдавать 
единое вступительное испытание для рас-
пределения в подходящие группы по трем 
уровням сложности. Доступны программы 
от ведущих вузов и ИТ-компаний, отобран-
ных оператором проекта Университетом 
2035. Появится много новых курсов, где 
будет не только изучение ИИ, разработки 
игр и приложений, но и программирова-
ние для юристов, журналистов и врачей. 
На каждом курсе ребята разработают 
собственные цифровые продукты. Благо-
даря нацпроекту «Цифровая экономика» 
обучение для ребят бесплатное. Подать 
заявку можно уже сейчас, само обучение 
начнется в новом учебном году», - отме-
тил ректор Университета 2035 Вадим 
Медведев.

 � НА ЗАМЕТКУ

КРАТКО О КУРСАХ «КОД БУДУЩЕГО» 
НА 2023/2024 УЧЕБНЫЙ ГОД

• Продолжительность обучения - 144 академических часа (4 модуля по 36). 
• Частота занятий - 2 раза в неделю (в среднем).
• Запись проходит на «Госуслугах» (понадобятся подтвержденная 

учетная запись и справка с места учебы).
Всего предусмотрено 140 тысяч мест. Прием заявок начался в 

июле и продлится до конца сентября, если свободные места не за-
кончатся раньше. Так что не советуем тянуть с этим делом и пода-
вать документы на «Госуслугах» уже сейчас: gosuslugi.ru/futurecode 

ЦИФРОВЫЕ КАФЕДРЫ 
НА МИЛЛИОН 

Также Минцифры РФ разработало 
программы профессиональной ИТ-
подготовки для студентов. В 2022 го-
ду в 114 вузах заработали «Цифро-
вые кафедры», в которых молодежь 
получает дополнительную квалифи-
кацию в области ИТ, а в новом учеб-
ном году к программе присоединятся 
еще 5 университетов. Создано почти 
900 образовательных программ, где 
преподают практики из реального 
сектора экономики и эксперты со 
стажем в ИТ-отрасли от 3 лет. Все 
студенты получат не только диплом 
о профпереподготовке, но и допол-
нительную ИТ-профессию. 

Как сообщили в Минцифре РФ, 
подать заявку на обучение могут 
бакалавры 2-го курса и выше, спе-
циалисты 3-го курса и выше, маги-
странты, обучающиеся не по ИТ-
специальностям, и ординаторы. 
Срок обучения - от 9 до 15 месяцев. 
Всего к обучению с 2022 года при-
ступило более 112 тысяч человек, 
а к 2030 году «цифровые кафедры» 
выпустят более 1 млн специалистов, 
что способствует восполнению ка-
дрового дефицита отрасли.

УЧИМСЯ 
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ 

Кстати, в России действует про-
грамма обучения с господдержкой в 
области искусственного интеллекта. 
Обучение проходит в онлайн-формате 
и на выгодных условиях - до 90% стои-
мости курса финансирует государ-
ство. Так, в 2023 году на обучение 
записалось около 2 тысяч человек. 
На выбор доступны 26 курсов по 
востребованным специальностям: 
аналитик данных, инженер данных, 
технический аналитик, архитектор 
данных, архитектор в области ИИ и 
руководитель проекта в сфере ИИ. А 
всего до конца 2024 года обучение 
с господдержкой пройдут не менее 
5,5 тысячи человек.

По словам руководителя проекта 
«Искусственный интеллект» Универ-
ситета 2035 Натальи Минасовой, 
участвовать могут россияне старше 
18 лет и не достигшие пенсионного 
возраста со средним профессиональ-
ным или высшим образованием, а 
также студенты колледжей и вузов. 
«Почти 1700 человек со всех регио-
нов России успешно окончили обу-
чение в 2022 году. При этом более 
55% из них - молодые люди от 18 
до 35 лет. В этом году планируется 
обучить со скидкой от государства 
не менее 1950 человек. Кстати, ИT-
сфера интересна не только мужчи-
нам, около трети обучившихся на 
программах - представительницы пре-
красного пола», - рассказала спикер. 

В этом году в обучение вошли 
программы от 11 ведущих вузов и 
ИТ-компаний: Университета ИТМО, 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ, Яндекса, СберУни-
верситета, МФТИ, МГТУ им. Н. Э. 
Баумана, Университета Иннополис, 
ТУСУР, РосНОУ, 1Т, Мобильного 
электронного образования. В сле-
дующем году Университет 2035 со-
вместно с Минэкономразвития РФ 
проведут очередной отбор провай-
деров и программ. Актуальная ин-
формация появится на сайте проекта 
https://ai.2035.university/

«ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ИЛИ ПРОСТО ИИ»

1 сентября Сириус.Курсы запускают 
бесплатные курсы по искусственному ин-
теллекту для учеников 7 - 11-х классов со 
всей России. Подростки смогут узнать о 
применении ИИ в разных отраслях, ма-
тематике, которая лежит в его основе, 
научатся создавать алгоритмы машинного 
обучения и работать с данными в различ-
ном представлении.

«В этом году на курсах обучились уже 
свыше 18 тысяч школьников. Кроме того, 
мы впервые запускаем курсы по линейной 
алгебре и анализу данных на Python. Зна-
ния, полученные на них, станут основой для 
углубленного изучения технологий ИИ», - 
рассказал руководитель отдела аналити-
ки АНО «Сириус.Курсы» и преподаватель 
курсов по искусственному интеллекту 
Александр Садовников. 

На странице «Навигатора «Сириуса» по 
искусственному интеллекту» школьники 
смогут пройти 19 онлайн-курсов по ИИ, 
ИТ и математике, а также ознакомить-
ся с программами «Уроки настоящего» и 
«Сириус.Лето», на которых можно полу-
чить навыки применения ИИ-технологий. 
В 2022 году обучение на онлайн-курсах 
и проектных программах прошли более 
23 тысяч школьников. 
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Государство софинансирует 
до 90% стоимости курса 
(до 85 тысяч рублей на обучение 
на курсах стоимостью до 110 тысяч рублей)
Оставшуюся часть можно оплатить самостоятельно 
либо за счет работодателя: сумма доплаты 
не превышает 25 тысяч рублей.
Продолжительность курсов  -  от 144 или 250 часов. 

Государство активно вкладывается в переобучение 
и повышение квалификации взрослого населения, 

сокращая имеющийся дефицит ИТ-кадров.
 «Цифровые профессии» - это еще один проект, где оказывается 

поддержка всем, желающим освоить востребованную специальность. 

«С 2021 года новую 
профессию получили уже более 
64 тысяч человек, - комментирует 
Алексей Степанов, Университет 
2035, руководитель Департамента 
реализации федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономики». - 
Есть положительные результаты 
по проекту «Цифровые профессии». 
20% выпускников сменили место 
работы, 10% - перешли в ИТ, 
5% - впервые трудоустроились. 
Зарплата выросла у 60%, 
больше половины из них смогли 
увеличить доход на 75%».

На онлайн-курсах студенты 
не только учатся программировать 
на различных языках, получают 
знания в области больших данных, 
информационной безопасности, 
но и осваивают специальности 
смежных цифровых направлений, 
востребованных 
при формировании ИТ-команд.

Благодаря «Цифровым профессиям» можно получить ИТ-образование 
со скидкой 50, 75 и даже 100%. Обучение проводилось на базе 
29 ведущих компаний и образовательных организаций в сфере ИТ.

 Все эти меры национального проекта 
«Цифровая экономика» нацелены на то, 
чтобы обеспечить страну 
квалифицированными ИТ-специалистами. 
Можно сказать, что такой комплексный 
подход уже через несколько лет сможет 
значительно сократить кадровый дефицит 
и поспособствует развитию отечественной 
отрасли цифровых технологий.

ВАЖНО!

Пойти в ИТ:

Как молодежь 
России приобщают 
к технологиям будущего
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 � ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Жилищный кредит 
кошелек не щадит
Владимир МАЗЕНКО

За считаные дни банки 
повысили ставки по 
ипотеке на 2 - 3%. 
Как это отразится 
на стоимости жилья?

ПОЧЕМУ ВЫРОС ПРОЦЕНТ
Повышение ставок по ипо-

течным кредитам, о котором 
так долго говорили эксперты, 
свершилось. По данным сер-
виса «Сравни», после 15 авгу-
ста из топ-30 банков условия 
по ипотеке изменили как ми-
нимум 15. Например, на про-
шлой неделе ставки подняли 
Альфа-банк, Газпромбанк, 
Росбанк, «Тинькофф», «Дом.
рф», «Открытие» и Совком-
банк, на этой - ВТБ и Сбер.

Причина столь резкого 
скачка - рост ключевой став-
ки Центробанка. 15 августа 
она была повышена с 8,5% 
до 12% годовых. А ключевая 
ставка - это процент, под ко-
торый ЦБ кредитует обычные 
банки. И сразу стало понят-
но, что рост ипотечных ста-
вок неизбежен. В итоге по-
сле 15-го числа они выросли 
на 2 - 3%, приблизившись в 
среднем к 14% годовых.

Так, если еще в начале лета 
Сбербанк кредитовал ипотеч-
ников по ставкам от 10,6%, 
то теперь они начинаются от 
13,7%. В банке «Тинькофф» 
ставки стартуют от 12,4%, у 
ВТБ - от 13,5%.

Еще раз подчеркнем: речь 
идет об обычной коммерче-
ской ипотеке на вторичное 
жилье. Ставка по льготному 
кредиту на новостройки не 
изменилась: ее регулирует го-
сударство, и она все так же 
составляет 8% годовых.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ
После 15 августа спрос на 

новое жилье уже резко под-
скочил, о чем сообщают мно-
гие застройщики. Потому что 
народ, чтобы опередить рост 
ставок, сразу после 15 авгу-
ста кинулся брать кредиты. 
К тому же у многих уже бы-
ла одобрена ипотека, и они 
поспешили выйти на сделку.

Из-за роста спроса, по мне-
нию экспертов, новостройки 
могут заметно подорожать. 
Некоторые аналитики жи-
лищного рынка предсказы-
вают, что к концу этого года 
цены на них вырастут аж на 
8%. В это верится с трудом, но 
пару-тройку процентов цены 
прибавить в силах.

А вот на вторичный рынок 
повышение ключевой ставки 
повлияло пока не так сильно. 
За неделю цены здесь, по дан-
ным Циан.Аналитики, вырос-
ли на 0,3%. Эксперты полагают, 
что вскоре рынок успокоится 
и спрос перераспределится в 
пользу сделок на первичном 
рынке. А продажи вторички 
снизятся, ведь на этом рынке 
нет льготных ставок.

Анастасия 
ШАРОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Мечты противников ез-
ды на самокате начинают... 
вернее, продолжают сбы-
ваться. Напомним, с 1 марта 
2023 года ужесточили пра-
вила для самокатчиков. 
С этого момента в одной 
только Москве на штрафы 
за различные нарушения 
(катание в нетрезвом виде, 
вдвоем, выезд на дорогу) 
нарвались 15 тысяч человек.

А вот штрафов за движе-
ние на электросамокате в 
зоне действия запрещаю-
щего знака (он появился в 
ПДД тоже 1 марта) пока еще 
выписано не было.

И вот 23 августа это слу-
чилось. «Первопроходца-
ми» стали туристы в Кисло-
водске.

- Запрещающие знаки 
были установлены менее 
двух недель назад на Ку-
рортном бульваре. Вслед за 
национальным парком он 
является главным местом 
прогулок жителей и гостей 
города. Хаотич-
ное передви-
жение данного 
вида транс-
порта там, 
особенно в 
в ы с о к и й 
к у р о р т -
ный сезон, 
представ-
ляет неу-
добство и 
даже опас-
ность  для 
большого ко-
личества лю-
дей. Поэтому и 
было принято 
решение огра-
ничить движе-
ние и сделать 
наш бульвар максимально 
комфортным для пешехо-
дов, - отметил глава Кис-

ловодска Евгений 
Моисеев.

Двух туристов 
оштрафовали 

на 800 рублей 
к а ж д о г о . 
Хотя они и 
п ы т а л и с ь 
оправдать-
ся, что про-
сто не заме-
тили знаки.
К слову, в 

Кисловодске 
как нигде зна-
ют об опасности 
этого новомод-
ного средства 
передвижения. 

Предыдущий 
мэр города 

Александр Курбатов по-
кинул свой пост как раз 
из-за падения с самока-

та. После страшной аварии 
в июле 2021 года он впал в 
кому и долго лежал в мо-
сковской больнице. 

Лишь в январе 2022 года 
Курбатов вернулся в родной 
регион, чтобы продолжить 
реабилитацию. Еще через 
три месяца после этого он 
впервые смог выйти в соц-
сети. А в декабре 2022 года 
появился на публике.

t.m
e

800 рублей как не бывало: 
нарушительнице выписали штраф.

Докатались!

НАГЛЯДНО
Как менялись средние ставки по ипотеке в России

Дата 
Ставка 

по ипотечным 
кредитам, % 

Ставка 
на первичном 

рынке, % 

Ставка 
на вторичном 

рынке, %
Январь 2018 9,79 9,77 9,8
Июль 2018 9,49 9,26 9,58
Январь 2019 9,66 9,4 9,75
Июль 2019 10,3 9,82 10,54
Январь 2020 9,05 8,28 9,36
Июль 2020 7,64 6,1 8,56
Январь 2021 7,36 5,83 8,02
Январь 2023 6,65 3,5 9,2
Июль 2023 8,45 6,12 9,73

По данным Центробанка.

В России
 выписали 

первый 
штраф за езду 

на электросамокате 
в запретной зоне.

Самые важные 
новости, 

самые яркие 
фото и видео, 

самые 
интересные 

истории 
в телеграм-

канале 
«Комсомольской 

правды» 

Новый знак начал 
действовать 
с 1 марта.
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Петр МАКСИМОВ

Данные последних 
исследований hh.ru 
говорят о неплохом 
уровне зарплатных 
предложений для 
наших преподавателей

Вакансий в науке и образо-
вании за июль 2023 года ста-
ло на 39% больше по сравне-
нию с серединой прошлого 
лета. Резюме при этом стало 
меньше на 7%. Педагоги - де-
фицитные кадры, за которые 
сейчас будут бороться.

«КП - Киров» делится дета-
лями: оказывается, именно в 
нашем регионе преподавате-
лям некоторых специально-
стей готовы платить весьма 
солидные суммы.

В ТОП-20 ПО РОССИИ
Наверняка, у каждого из 

нас есть хотя бы один зна-
комый учитель. Это вовсе не 
человек, зарабатывающий 
большие деньги за легкую 
работу (оба пункта - наобо-
рот). И тем не менее, дан-
ные статистики говорят, что 
в Кировской области педа-
гоги как раз могут получать 
нормальные зарплаты.

По данным сервиса 
HeadHunter (hh.ru), сред-
няя предлагаемая зарплата 
учителям и преподавателям  

составляет 47 тысяч 600 ру-
блей в месяц (рост за год - 
почти пять тысяч рублей). 
По этому показателю наш 
регион - 16-й по России из 
более чем 80 субъектов.

Конечно, до Москвы (74 
тысячи в месяц) нам далеко, 
но поверьте, во многих дру-
гих регионах учителя полу-
чают меньше наших. Даже 
в разрезе ПФО Кировская  

область - лидер: больше на-
ших, судя по статистике, по-
лучают только саратовские и 
уфимские педагоги. И разни-
ца - менее трех тысяч рублей.

В ЦДО И ОНЛАЙН-ШКОЛЫ
- Большая часть вакансий 

для преподавателей сегодня 
открыта разными онлайн-
школами и центрами допол-
нительного образования, -  

поясняет руководитель 
пресс-службы HeadHunter в 
Поволжье Анна Буслова. - В 
них особым спросом пользу-
ются учителя иностранных 
языков и программирования, 
а также специалисты по под-
готовке к ЕГЭ. Вакансии в 
обычных школах встреча-
ются реже, однако накануне 
начала учебного года спрос 
вырос и здесь.

Аналитики выделили 15 са-
мых «вкусных» зарплатных 
предложений для препода-
вателей:

- № 1 - учитель информа-
тики 10-11 классов. Москва, 
200 тысяч рублей в месяц;

- с № 2 по № 5 - вновь Мо-
сква: математикам и физику 
тоже сулят большие зарпла-
ты, 145 - 170 тысяч;

- № 5 - учитель-логопед 
в Ямальский центр психо-
лого-педагогической, ме-
дицинской и социальной 
помощи. Да, регион рабо-
ты - ЯНАО, но вакансия 
опубликована именно по 
Кировской области - воз-
можно, ямальцев интересует 
именно вятский специалист 
(в топах от других регионов 
вакансии действительно 
нет). Платить ему готовы 
от 90 тысяч в месяц;

- № 6 - преподаватель IT-
английского, то есть человек, 
который поможет выучить 
тонкости языка, важные в 
программировании. Нужен 
он в онлайн-школу, работаю- 
щую в Кировской области. 
Такому специалисту пред-
лагают до 100 тысяч рублей 
на руки;

- с № 7 по № 15 - учителя 
математики, физики и других 
предметов в северных реги-
онах, на Дальнем Востоке, в 
Сочи и в Питере.

10 Картина дня: Киров

Рублевый год

Еще больше интересных материалов 
читайте в соцсетях и на нашем сайте

vk.com/kpkirov

ok.ru/kpkirovРе
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Анна МАМАЕВА

Сейчас пациент идет на 
поправку, продолжая 
наблюдение у врачей.

В Кировской области хирурги проопери-
ровали пациента с ножевым ранением серд-
ца. Об уникальном случае спасения жизни 
рассказали в региональном Минздраве.

ТРЕБОВАЛАСЬ НЕОТЛОЖНАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

Мужчина с ножевым ранением сердца 
поступил в центральную районную больни-
цу Кирово-Чепецка в июле текущего года. 
Чтобы спасти жизнь 42-летнего пациента, 
была необходима неотложная операция.

Как сообщил главврач Кирово-Чепецкой 
ЦРБ Александр Бастраков, чтобы не до-
пустить остановки сердца, требовалось 
удалить кровь из сердечной сумки, а также 
выполнить ушивание раны.

- В кратчайшие сроки были проведены 
все необходимые обследования: рентгено-
графия легких и сердца, эхокардиография, 
УЗИ почек, лабораторные исследования, 
- отметил Александр Бастраков. - Экстрен-
ную операцию проводили бригада хирургов 
в составе: ординатора Константина Куля-
бина, травматолога Михаила Корчмакова 
и реаниматолога Виктории Гришиной.

С ПОДОБНЫМИ СЛУЧАЯМИ НА 
ПРАКТИКЕ НЕ ВСТРЕЧАЛИСЬ

Специалисты вскрыли грудную клетку 
и устранили скопление крови. Затем хи-
рурги провели ушивание поврежденного 
миокарда, дренировали плевральную по-
лость (удаление с помощью медицинских 
дренажных инструментов жидкого содер-
жимого из ран - Ред.) и провели ушивание 
раны сердца. Пациент остался жив.

- Не встречаясь с подобными случаями 
в своей каждодневной практике, врачи 
продемонстрировали высочайший профес-

сионализм, - добавили в региональном 
Минздраве.

Сейчас медики оценивают состояние 
мужчины как удовлетворительное. Паци-

ент проходит реабилитацию. Добавим, что 
еще несколько месяцев мужчина будет 
наблюдаться у врачей центральной рай-
онной больницы.

 ■ ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

Две вакансии для учителей Кирова попали 
в ТОП-15 самых «дорогих» в России

Поступил с ножевым ранением 
сердца: в Кирово-Чепецке медики 
провели уникальную операцию
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Преподаватели сейчас - кадры дефицитные. За них будут бороться.
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Хирургам удалось сохранить жизнь пациенту.
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Жили-были две подруги - Са-
ша и Маша. Дружили они давно 
и близко. Обменивались ново-
стями, печалями и радостями, 
обсуждали своих возлюблен-
ных - сначала «парней» и стра-
сти, потом «мужчин» и серьез-
ные отношения.

Саша была страстной и сме-
лой, запросто знакомилась на 
вечеринках, писала мужчинам 
первой, расставалась с ними без 
сожалений.

Маша хотела стать писатель-
ницей, изучала психологию, не 
любила вечеринки. Мужчин 
Маша после развода выбирала… 
осторожно. Так осторожно, что 
уже два года была одна.

Маша восхищалась Сашиной 
смелостью и огнем. Саша цени-
ла Машу за мудрую поддержку, 
умение все объяснить.

НО ТУТ ПРИШЕЛ ГОША
Саша встретила Гошу на бе-

регу синего моря. Он был чер-
товски привлекателен, роман-
тически печален, немногословен 
и удивительно свободен. Саша 
решила этого загадочного «Пе-
чорина» охмурить. И пошла в 
атаку. У Гоши не было шансов. 
Он клюнул.

Саша отправляла Маше мил-
лион сообщений в день - рас-
сказывала о каждом взгляде, 
каждом слове, засыпала подругу 
фотографиями нового возлю-
бленного.

Маша искренне радовалась за 
подругу и как будто сериал смо-
трела. Увлеченно ожидая новой 
серии.

Саша вернулась домой счаст-
ливая, влюбленная. Они с Ма-
шей встречались каждый день, 
потому что Саше нужно было 
делиться с подругой своими 
приключениями.

А Маша… слушала, слушала и 
при отсутствии своих собствен-
ных отношений очень живо 
включилась в отношения под-
руги. И Гоша, которого она не 
видела ни разу в жизни, стал ей 
уже как родной. Маша знала про 
Гошу все - его виды улыбок, все 
его предпочтения в еде, что он 
любит читать и смотреть, какие 
у него отношения с мамой…

Маша пару раз намекнула Са-
ше, что та слишком уж увлека-
ется пересказом подробностей. 
Но Саша фыркнула и уверенно 
продолжила, объяснив это тем, 
что иногда совсем не понима-
ет этого Гошу, его вкусы и ин-
тересы. «Он такой же умный, 
как ты, - сказала Саша, - вот и 
объясняй мне, что он имеет в 
виду». Маше польстило замеча-
ние подруги. И отказать Саше в 
поддержке она не могла.

ЧТО-ТО СТАЛО ХОЛОДАТЬ
Но вскоре пламя романтики 

между Сашей и Гошей стало 
затухать. Гоша начал как будто 
отдаляться. Саша нервничала и 
не понимала, что происходит. 
Она отправляла Маше не толь-
ко фото, но и скриншоты всех 
переписок с Гошей. «Вот что он 
имеет в виду? Ты же психолог, 
объясни мне!» Или даже так: 
«Маша, что мне ему ответить? 
Как бы ты написала?» И Маша 
сочиняла ответы.

Потому что подруга просила 
поддержки, участия.

И вот Маша сама не замети-
ла, как стала через Сашу пере-
писываться с Гошей. Он даже 
начал ей нравиться. Прямой, 
откровенный, честный парень. 
И интересы у Маши с Гошей 
были похожие, книжки нрави-
лись одни и те же.

Но вдруг Маша поняла, что 
слишком уж увлекалась чужими 
отношениями и перестала быть 
«вторым пилотом».

А Саша и Гоша расстались. 
Прошел месяц или даже больше.

Саша решила устроить боль-
шую вечеринку, пригласить туда 
весь мир и там попробовать вер-
нуть Гошу. Маша, конечно же, 
тоже была приглашена.

Она сидела в уголке и ела го-
лубику. Саша дала ей задание: 
«Увидишь Гошу, зови его, сажай 
рядом и общайся. Как психолог, 
ты все увидишь и мне расска-
жешь. И выведай у него, что он 
там обо мне думает».

Маша себя ненавидела. Зачем 
согласилась?

Но вот она увидела его, подо-
шла и объяснила, что она под-
руга Саши, а Саша сейчас по-
дойдет. И они стали болтать… и 
время как-то остановилось. Он 
был хорош собой, да. Но слож-
нее было то, что он был Маше 
хорошо «знаком», как будто они 
дружат уже много лет, и она ведь 
все о нем знает…

Маша сбежала с вечеринки и 
прорыдала всю ночь.

Саше она сказала, что больше 
в их отношения с Гошей точно 
не полезет.

Гоша окончательно порвал с 
Сашей. Саша погрустила не-
дельку и нашла Стаса.

Все было спокойно и хорошо.

И ВОТ ИХ СТАЛО ТРОЕ
Пока однажды Гоша не на-

писал, что понимает абсурд-
ность ситуации, но ничего с 
собой поделать не может, хо-
чет общаться с Машей, просит 
встречи…

Маша измучилась. Говорить 
Саше или нет? Решила не гово-
рить, потому что не о чем. Они 
с Гошей больше никогда не 
встретятся, а Саше лишний раз 
расстраиваться не надо. Все.

Но Саша каким-то волшеб-
ным образом увидела в Маши-
ном телефоне сообщение со 
знакомой аватаркой. Гоша??? 
Пишет Маше???

Саша рвала и метала. Она 
обвинила Машу в том, что та, 
подлая гадина, увела у нее муж-
чину. Пользуясь доверчивой 
подругой, она подползла к ее 
парню и соблазнила его!

Маша пыталась объяснить, 
что они с Гошей никогда не 
встретятся, потому что она, 
Маша, любит и ценит Сашу!

Но Саша уже рисовала кар-
тины, как Маша и Гоша все это 
время за ее спиной встречались 
и смеялись над ней…

Мужчина и женщина

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Осталась подруга 
без милого другаНастоящие подруги 

рассказывают
друг другу все.

Но надо ли 
рассказывать прямо 

все-все-все?

Главной опасностью недели для вас будет при-
нятие желаемого за действительное. Снимайте 
розовые очки - может быть, без них мир не такой 
яркий, зато и страшных глупостей вы не наде-
лаете. И обязательно позаботьтесь о себе  - не 

доверять же это каким-то другим людям.

У Тельцов многие дела пойдут в гору, а все 
потому, что партнеры будут идти вам навстречу - 

соглашаться на выгодные для вас условия и пода-
вать недурные идеи. Однако, пока вы пребываете 
в эйфории, вами могут манипулировать, поэтому 

бдительность не теряйте.

Вы, безусловно, великолепны. Но нет 
предела совершенству! Неделя как нель-

зя лучше подходит, чтобы заниматься развитием и 
совершенствованием самих себя. Другие дела идут 
со скрипом, поэтому у вас есть время на самораз-

витие и увлечения, которые интересны лично вам.

Неделя подходит для налаживания контактов с 
людьми. Ваши обаяние и харизма никого не оставят 

равнодушными, и вам будут готовы пойти навстре-
чу. Это время стоит использовать по максимуму, 
ведь у вас все под контролем. Исклю чение состав-

ляет финансовая сфера, здесь все пока скромно.

Вам снова везет. Если вы не успели на прошлой 
неделе вконец испортить ситуацию, сейчас все будет 
хорошо. Но даже если вы все запороли, появится 
возможность это исправить. Вы сможете управлять 
ресурсами, заниматься перепланированием, да и в 
целом быть в лидерах. Все как вы любите!

Это время будто создано, чтобы подумать о 
себе, своих целях. У мужской половины знака 
есть проблемы с взаимопониманием. Дамам же 
повезло больше - вы будете окружены приятным 
вниманием мужчин. Но не забывайте о важности 
отдыха, силы сами собой не восстановятся.

На ошибках учатся. Желательно, конечно, на 
чужих, но если уж случилось, что вы ошиблись, 
извлеките из этого урок. И с учетом новых вводных 
планируйте свои дальнейшие действия. Будьте 
очень осторожны и внимательны - сейчас период 

не самый благоприятный.

Спад наблюдается практически во всех 
сферах, и вас это выбивает из колеи. 

Понятное дело, неприятно, но не стоит тратить 
время на переживания. Переключите внимание 
на повседневные домашние заботы, больше от-
дыхайте и берегите нервную систему.

Короля играет его свита. Если вас окру-
жают всякие нечестные и малоприятные 

граждане, вряд ли дела пойдут хорошо. Если же с 
вами верные и достойные товарищи, в их компании 
вы непременно достигнете успеха. Выбирайте, с 

кем иметь дело, как можно тщательнее.

Быстрых результатов в чем бы то ни было 
сейчас можно не ждать. Особенно если речь 

идет об исправлении ошибок. Просто наберитесь 
терпения. Если отбросите излишние эмоции, 
получится договориться с нужными людьми о 
взаимовыгодном сотрудничестве.

Вам часто в жизни не хватает стабильно-
сти, и в этом плане неделя - просто подарок. 

Она стабилизирует и устаканивает ситуацию, по-
могает накопить силы. Возможно возвращение 
подзабытых проблем или людей из прошлого. 
Сейчас есть возможность со всем разобраться.

Нельзя сказать, что вы - главный счастливчик 
недели. Все не слишком радужно. Но можно до-

биться успеха, если направить внимание на сферу 
общения. Договаривайтесь, наводите мосты, боль-
ше времени проводите с единомышленниками и 
друзьями. Как говорится, вместе вы - сила!

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 августа - 
3 сентября

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Саше нужен был такой вы-

вод, чтобы свалить на кого-то 
ответственность за неудачные 
отношения.

Да, Маше нужно было с само-
го начала не лезть в отношения 
подруги и ее парня. Слушать - 
да. Участвовать - нет.

Три сердца было разбито.
Саша не смогла пережить 

предательства подруги.
Маша потеряла подругу.
Гоша, влюбленный в Машу, 

был отвергнут.
Вывод? В отношениях муж-

чины и женщины есть двое. По-
мощников и советчиков быть не 
должно. Потому что тогда это 
уже трое.
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Денис КОРСАКОВ

Ушел главный 
итальянец России.

Тото Кутуньо стал знаменит на всю 
Европу и весь СССР еще до того, как 
прославился как певец. Это он написал 
несколько гениальных по мелодике песен, 
исполненных Джо Дассе-
ном: Salut, c’est encore moi 
(«Привет, это снова я»), 
Et si tu n’existais pas («Ес-
ли б не было тебя»), L’Ete 
indien («Бабье лето»), 
Le Jardin du Luxembourg 
(«Люксембургский сад»).

Но в 80-е он спел 
L’italano Vero - «Настоя-
щего итальянца», кото-
рый больше известен у 
нас по первой строчке - 
«Лашатеми кантаре».

А еще были Solo noi, Innamorati, 
Serenata. А еще он написал «Чао, 
бамбино, сорри» для Мирей Матье, 
его песни исполняли Далида, Ricchi 
e Poveri, Луис Мигель, Клод Франсуа, 
Адриано Челентано…

Он был необыкновенно плодовитым 
композитором и очень часто высту-
павшим исполнителем - в частности, 
дал множество концертов в России. И 
многим у нас одного его голоса хвата-
ло, чтобы начать учить итальянский 
(это, кстати, совершенно реальные 
случаи, происходившие с моими зна-
комыми женщинами).

ЧЕЛЕНТАНО ОТВЕРГ ПЕСНЮ, 
СТАВШУЮ ХИТОМ

Сальваторе Кутуньо родился 7 июля 
1943 года в городке Фосдиново. Мать 

была домохозяйкой, а отец - 
музыкантом и моряком.

Первую песню «Дорога 
любви» он написал, когда 
ему было 14 лет (говорят, 
это совпало с первой влю-
бленностью), но еще до это-
го научился играть на ак-
кордеоне и пианино. Потом 
было несколько музыкаль-
ных групп, одна из кото-
рых - «Альбатрос» - участво-
вала в конкурсе в Сан-Ремо 
(вскоре Тото станет одной 

из главных звезд этого фестиваля). 
Одна из его песен, «Африка», попа-
ла в репертуар Дассена и очень ему 
понравилась. Ну а потом последовал 
целый залп из дассеновских песен, 
которые у миллионов людей старше 45 
лет намертво ассоциируются с Фран-
цией (многие и не подозревают, что 
их автор - «настоящий итальянец»).

Кстати, с «Настоящим итальянцем» 
была связана забавная история: Куту-
ньо писал ее специально для Адриано 
Челентано, которому она совсем не 
понравилась; через несколько недель 
он просто вернул ноты и текст автору 
без объяснения причин. И Кутуньо 
решил спеть ее в Сан-Ремо сам, при-
чем очень нервничал: ему казалось, 
что люди решат, будто он подражает 
Адриано, на тот момент самому попу-

лярному певцу в стране. Но никто не 
иронизировал над «подражателем» - 
наоборот, люди заходились в овациях. 
А отношения с Челентано после этого 
не испортились - напротив, Кутуньо 
всегда был рад, когда коллега включал 
его сочинения в свой репертуар.

МУКИ ЕГО ЛЮБВИ
Он говорил, что, если бы ему на-

до было охарактеризовать себя тремя 
эпитетами, он выбрал бы слова «чув-
ствительный, непостоянный, искрен-
ний». Что касается его личной жизни, 
тут не обошлось без бурных латинских 
страстей.

Кутуньо состоял в браке с одной 
женщиной - Карлой - на протяжении 
многих десятилетий, мечтал, чтобы 
она родила ему ребенка, но увы - из-
за проблем со здоровьем матерью она 
стать не смогла.

А потом Кутуньо влюбился без па-
мяти в стюардессу Кристину Ланчи. 
Уходить к ней от жены навсегда не 
хотел, но был счастлив, когда она за-
беременела и родила ему сына Нико. 
Понятно, что законная жена не была 
рада об этом узнать.

- Я мчался на машине за 1300 км 
из Сицилии в Рим, чтобы увидеть 
Кристину, потому что потерял от нее 
голову - признавался Кутуньо в ин-
тервью. - Когда же откровенно рас-
сказал обо всем жене, это стало для 
нее страшным ударом. Карла долго 
переживала, очень страдала. И ее боль 
стала для меня самым тяжким нака-
занием.

Но Карла в конце концов простила 
мужа, да и с его сыном (которому сей-
час уже за тридцать) сумела наладить 
отношения.

«РОССИЯ - МОЯ ВТОРАЯ РОДИНА»
В 2007 году Кутуньо тяжело заболел - 

рак. И говорил, что невероятно хотел 
вылечиться, чтобы видеть, как растет 
его сын. Именно любовь к сыну его и 
спасла. Ему сделали операцию, про-
вели тяжелые курсы химиотерапии, 

но он встал на ноги и продолжил петь, 
давая много концертов, в том числе и 
у нас. Тут он был знаком и с Пугаче-
вой, и с Горбачевым, говорил о России 
в интервью: «Это просто моя вторая 
родина. Я очень люблю русских и чув-
ствую любовь в ответ. Все знают мои 
песни, я счастлив». Радовался, когда 
его композиции исполняют русские 
певцы.

Во вторник, 22 августа, менеджер 
Тото Кутуньо сообщил, что певец 
скончался: «Давно и тяжело болел, в 
последние месяцы его состояние ухуд-
шилось, и больше его нет с нами». 7 
июля его 80-летие отмечала вся Ита-
лия. А сейчас вся Италия, как и вся 
Россия, будут по нему скорбеть.

Утраты

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

Всю жизнь артист пел о женщинах 
и о любви (с нашей группой 

«Серебро» на фестивале 
в Юрмале в 2013 году).

Легендарный
поп-исполнитель 

и великий мелодист 
всего полтора месяца 

назад отметил 
80-летие.

была домохозяйкой, а отец - 
музыкантом и моряком.

любви» он написал, когда 
ему было 14 лет (говорят, 
это совпало с первой влю-
бленностью), но еще до это-
го научился играть на ак-
кордеоне и пианино. Потом 
было несколько музыкаль-
ных групп, одна из кото-
рых - «Альбатрос» - участво-
вала в конкурсе в Сан-Ремо 
(вскоре Тото станет одной 

Еще 5 его песен
�  Il Treno Va 

(«Поезд идет»)
�  Amore No 

(«Нет любви»)
�  Buonanotte 

(«Спокойной ночи»)
�  La mia musica 

(«Моя музыка»)
�  Donna. Donna Mia 

(«Женщина, 
женщина моя»)

Чао, 
Кутуньо...

Итальянская пресса опубликовала пись-
мо 85-летнего Адриано Челентано, в ко-
тором он трогательно прощается с другом. 
И заодно объясняет, почему он отказался 
исполнить песню L’Italiano. Музыку к этой 
песне Кутуньо написал специально для 
Челентано.

«Песня была действительно сильной. 
Но меня сдерживала ключевая фраза 
припева: «Я настоящий итальянец». Мне 
показалось, что она возвышает меня над 
другими»,  - написал Челентано. В итоге 
свою песню на стихи Кристиано Минеллоно 
Тото Кутуньо спел сам. И теперь это одна 
из самых исполняемых итальянских песен 
на планете.

«Иногда излишняя щепетильность мо-
жет превратиться во всемирную чушь, - 
признает певец. - Хотя ты спел ее так, как 
спел бы и я. А сегодня я бы спел ее точно 
так же, как пел ты! Ты был и останешься 
великим и незабываемым. Я тебя люблю! 
Твой Адриано».

P. S. Церемония прощания с Тото Куту-
ньо состоялась вчера в базилике старин-
ной церкви Santi Nereo e Achilleo в Милане.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Челентано 
простился с другом
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
Тамара Петров-

на нам подтвер-
дила: ее пен-
сия настолько 
мала, что она 
чувствует себя 
«униженной, раздав-
ленной, выброшенной 
на помойку». Просто 
крик души.

МОСКОВСКИЙ 
БОНУС НАРОДНЫМ 
И ЗАСЛУЖЕННЫМ

Попробуем подсчитать, какую 
пенсию должна получать Семина. 
Кроме базовой от Пенсионного 
фонда, ей положена региональная 
социальная доплата - ее много лет 
доплачивают столичным пенсионе-
рам. Размер рассчитывается индиви-
дуально, но в итоге в 2023 году 
пенсия в Москве должна 
быть не менее 23 313 руб.

Наконец, прописанные в столице 
народные и заслуженные артисты-
пенсионеры получают из бюджета 
Москвы фиксированную ежемесяч-
ную компенсацию (регулярно индек-
сируется, в 2023 году ее размер со-
ставляет 37 873 руб. в месяц). Кроме 
того, наверняка был сделан автома-
тический перерасчет в сторону уве-
личения после 80 лет (долгожителям 
повышают фиксированную пенси-
онную выплату, также появляются 
особые льготы). В любом случае го-
сударство должно платить Семиной 
не 17 тыс., а около 60 тыс. руб. Тем 
не менее актриса уверяет, что по-
лучает крохи:

- Я оскорблена отношением к моих 
былым заслугам и к моим работам. 
Только зрители обо мне вспоми-
нают!

Правда, рассказать детальнее 
о своей пенсии актриса не захотела.

Оказывается, некоторые артисты 
почему-то уверены, что московская 
надбавка к званиям народного или 
заслуженного положена не всем 
их обладателям (хотя в действитель-
ности как раз таки всем).

- У меня пенсия около 30 тыс. 

руб., включая доплату, 
которую я получаю как 
блокадница, - рассказала 
нам актриса Лариса Лу-
жина, которая родилась 
в Ленинграде в 1939 го-
ду. - Понятия не имею, 
почему мне не при-
ходит надбавка за зва-
ние народной артистки 
РСФСР. Не знаю, кому 

жаловаться. Многие мои 
коллеги, народные и заслу-

женные, получают такую же пенсию, 
как и я.

Директор театра «Ленком» Марк 
Варшавер пояснил «КП», что 
за оформлением надбавки нужно 
обратиться в Департамент культу-
ры правительства Москвы. Воз-
можно, за одних пожилых артистов 
кто-то похлопотал, а за других - нет. 
Во всяком случае народная артистка 

РСФСР 93-летняя Людмила Хитяе-
ва на свою пенсию не жалуется. 
Хотя она у нее по идее должна 
быть такой же, как у Ларисы Лу-

жиной и Тамары Семиной.
- У меня очень хорошая пен-
сия, - подтвердила нам Люд-

мила Ивановна. - Я никог-
да ничего у государства 
не просила. Я всегда бы-
ла востребована и умела 
зарабатывать.

64-летняя певица Ири-
на Отиева тоже всем до-
вольна: «Моя пенсия 

состоит из двух частей - 
базовая, которая приходит 

каждый месяц от Пенсион-
ного фонда России. И еще 

надбавка за звание заслуженной 
артистки России. Суммарно полу-

чается около 45 тыс. руб.».

«СКОЛЬКО? НЕ ПОМНЮ!»
Конечно, многие пожилые акте-

ры живут трудно. Звания-то есть 
не у всех. Особенно те, кто не ра-
ботает в театре, не подрабатывает 
на телевидении. Вот если ты и в ста-
рости состоишь в труппе театра, то, 
скорее всего, все будет относительно 
хорошо.

- Я даже не знаю размер своей пен-
сии. Мне ее переводят на счет. Ду-
маю, где-то в районе 50 тыс. с учетом 
надбавок и доплат. Для кого-то это 
много, а для кого-то мало, - рас-
суждает в беседе с «КП» 85-лет-
ний народный артист РСФСР 
Александр Збруев. Он работает 
в «Ленкоме» и, кроме пен-
сии, получает неплохую 
зарплату. - Мы с Та-
марой Семиной сни-
мались в фильме 
«Чистые пруды». 
Она замечатель-
ная актриса. Очень 
искренний, правди-
вый человек. К сожалению, 
я не знаю ее потребностей. 
Наверное, ей не хватает…

Примерно такую же пенсию, 

как у Збруева - 50 тыс. руб., полу-
чает его коллега по театру «Ленком», 
69-летняя народная артистка России 
Татьяна Кравченко. Она тоже не зна-
ет точную сумму. Как-то не интере-
совалась.

- Не буду лукавить: я не живу 
на пенсию. Я снимаюсь в кино, 
играю в антрепризе, работаю 
в театре - мне хватает, - рас-
сказала нам актриса. - Пен-
сия идет только на оплату 
коммунальных услуг в двух 
моих квартирах. «Коммунал-
ку» сразу списывают с кар-
точки.

А вот артист МХТ 
Юрий Стоянов 
рассказывал, что 
е ж е м е с я ч -
но получа-
ет с учетом 
всех доплат 
п р и л и ч -
ную пен-
сию - около 
60 тыс. руб.

Зарплата в театре 
сильно облегчает 
жизнь пожилым 
артистам. 74-летняя 
вдова Николая Кара-
ченцова Людмила Поргина получает 
в «Ленкоме» около 50 тыс. - и это 
притом что она скорее числится, 
а не служит в театре. А еще такая 
же пенсия с учетом доплаты за зва-
ние заслуженной артистки. «Сум-
марно выходит около 100 тыс.», - 
подтвердил нам директор театра 
Марк Варшавер.

ОТДАЮТ КОМУ НУЖНЕЕ
Знаменитости, которые успели 

прилично заработать, свою 
пенсию тратят на благотвори-
тельность. Так, Лев Лещенко 
и Владимир Винокур помо-
гают школе-интернату для 
детей с огра-
ниченными 
возможно-
стями. Пен-
сия Влади-

мира Натановича с учетом надбавок 
и званий около 50 тыс. руб. Лев Ва-
лерьянович как полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
получает на 20 тыс. руб. больше.

- Мы с Володей каждый месяц от-
правляем пенсии детишкам в дет-
дом, - рассказал «КП» 81-летний Лев 
Валерьянович. - Наши воспитанни-
ки живут в Пенах, небольшом селе 
в 50 км от Курска.

78-летний композитор и певец 
Юрий Антонов заработал хорошее 

состояние. Он тратит пенсию 
(более 50 тыс. руб.) на корм для 
бездомных животных.

67-летний народный худож-
ник Никас Сафронов благо-
даря званию имеет надбавку. 
Его суммарная пенсия - око-
ло 55 тыс. руб. в месяц. Пен-
сию он отдает своим студен-

там.
- Я вообще считаю, что ар-
тистов надо лишать пен-

сий. У нас деньги есть, 
а вот врачам, учителям, 
шахтерам любая копе-
ечка в помощь, - заявил 
«КП» Никас Сафронов.

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Чужой карман

Никас Сафронов 
предлагает 

богатым артистам 
и художникам вообще 

ничего не платить. 
Мол, у них и так 

денег куры не клюют.

P. S. Общение с артистами позволяет 
сделать вывод, что размер пенсии - 

понятие относительное. Это как со стаканом, 
который для кого-то наполовину полон, а для 
других наполовину пуст. Для одних 30 тысяч - 
небольшие деньги. А другим, особенно если речь 
идет о «нищенском существовании», лишними 
точно не будут. В любом случае рядовой пенсио-
нер о таких выплатах может только мечтать.

Сколько денег получают деятели искусств 
на заслуженном отдыхе и как они их тратят.

НЕ ХВАТАЕТ, НО НЕ ЖАЛУЮТСЯ
Далеко не у всех, в том числе попу-

лярных артистов и музыкантов, прилич-
ные пенсии. У певицы Лолиты, несмотря 
на трудовой стаж более 35 лет (увы, она 
не смогла его подтвердить документами), 
пенсия небольшая - с учетом московских 
надбавок около 24 тыс. руб. Но она не в 
обиде. 59-летняя певица призналась, что 
в карточку, на которую приходит ее пен-
сия, она даже не заглядывает. Пусть ко-

пится на черный день. Она много 
работает, ездит с концертами и 
обеспечивает себя.

Похожая ситуация и у 62-летней 
певицы и композитора Екатери-

ны Семеновой. Она рассказала 
недавно, что размер ее пенсии 

8900 руб.: «Этих денег 
ни  на что не  хватает, 
но зато это стимул мно-
го работать».
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Полученное 
от государства 

Юрий Антонов много 
лет тратит на корм 

для собачьего приюта.

Лев Валерьянович 
и народный, 

и кавалер ордена 
«За заслуги 

перед Отечеством». 
Оттого и пособие 

приличное. 

Пенсии звезд:

Лев Лещенко напел на 70 тысяч, 
а Лолите досталась минималка
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70
тыс. руб.

ва на свою пенсию не жалуется. 
Хотя она у нее по идее должна 
быть такой же, как у Ларисы Лу-

жиной и Тамары Семиной.
- У меня очень хорошая пен-
сия, - подтвердила нам Люд-

мила Ивановна. - Я никог-
да ничего у государства 
не просила. Я всегда бы-
ла востребована и умела 
зарабатывать.
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состоит из двух частей - 
базовая, которая приходит 

каждый месяц от Пенсион-
ного фонда России. И еще 
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Тамара Семина 
(слева) очень 

обижена размером 
пенсии. 

А вот Людмила 
Хитяева, наоборот, 

довольна.
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а Лола с младых 
ногтей привыкла 

зарабатывать сама. 
Порой достигнутое 
ее даже удивляет.

24
тыс. руб.

55
тыс. руб.

50
тыс. руб.
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Любовь ТРОШКИНА

После страшной 
болезни 
Костомаров 
впервые вышел 
на лед.

22 августа в Сочи 
состоялась премьера 
гала-шоу Ильи Авербу-
ха «Письма любви», во 
время которого прои-
зошло знаменательное 
событие. Олимпийский 
чемпион Роман Косто-
маров, перенесший в 
2023 году частичную ам-
путацию конечностей - 
ног и рук, появился на 
льду «Айсберг» во время 
выступления своей су-
пруги Оксаны Домниной. 
Вышел, правда, не на 
коньках, а в кроссовках, 
надетых на протезы. Му-
жественного спортсмена 
встретили аплодисмен-
тами.

- Здорово, что он мо-
жет радовать болель-
щиков, пусть пока что 
и в таком статусе. После 
того невозможного, что 
он уже сделал, не могу 
сомневаться в чем-то 
другом, - говорит дву-
кратный олимпийский 

чемпион Максим Трань-
ков. - В случае Ромы я 
бы не стал исключать, 
что он снова встанет на 
коньки. Он доказал, что 
невозможное возможно. 
Но все зависит от его же-
лания.

Тренер Костомарова 
Александр Жулин тоже 
верит, что Роман смо-

жет выйти на лед, но не 
торопит его.

- Я вообще Ромку 
очень люблю, и то, как 
он себя ведет после то-
го, что с ним приклю-
чилось, вызывает у меня 
восхищение. Надеюсь, 
что он сможет встать на 
коньки, но это не самое 
главное в жизни. Самое 

главное, чтобы он на-
шел смысл и двигался 
в этом направлении. У 
него замечательная же-
на, замечательные дети, 
и сам он замечательный 
человек, - сказал Жулин, 
который еще раньше го-
ворил, что возьмет Ко-
стомарова к себе рабо-
тать тренером. - Ему не 
надо будет ничего по-
казывать на льду, надо 
лишь объяснять спорт-
сменам, как правиль-
но делать тот или иной 
элемент.

Напомним, что Ко-
стомаров провел в кли-

нике 175 дней на грани 
жизни и смерти. Ему 
провели несколько ам-
путаций из-за некроза. 
У Костомарова произо-
шло кровоизлияние и 
образовалась гемато-
ма. В мае спортсмен 
пошел на поправку, а 
уже в июне стал трени-
роваться в больнице. В 
начале июля 46-летнего 
спортсмена выписали из 
московской больницы в 
Коммунарке, и он про-
должил свои занятия 
уже в спортзале, отку-
да выложил несколько 
видео.

Трогательное 
видео, как Роман 

Костомаров 
выходит на протезах 

под аплодисменты, - на сайте
РИ
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Теперь все ждут, 
когда же Роман 

сможет прокатиться 
с Оксаной на коньках.
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Непряева - Терентьев - далеко не первый 
союз в сборной России по лыжным гонкам.

� В мае 2019-го призер Олимпийских 
игр Юлия Белорукова вышла замуж за 
чемпиона России Никиту Ступака.

� Летом того же 2019 года свой союз 
оформили двукратный чемпион мира Сер-
гей Устюгов и призер этапа Кубка мира 
Елена Соболева.

� В тот же год свадьбу с тренером 
сборной Егором Сориным сыграла Та-
тьяна Алешина (теперь Сорина), кото-
рая уже после рождения ребенка стала 

олимпийской чемпионкой Пекина-2022 в 
эстафете.

� Весной 2021 года лидер нашей ко-
манды трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Большунов женился на другой 
лыжнице из сборной, Анне Жеребятовой.

- Нам сложнее найти человека из шоу-
бизнеса или еще кого-то. Все варятся в 
своей кухне. Поэтому и находят своих бу-
дущих жен и мужей в своем окружении, - 
прокомментировала нам свадебный бум 
в сборной президент федерации Елена 
Вяльбе.

СКАЗАНО!
«Сразу весь 

наш футбол 
вряд ли может 
вернуться на 
международ-
ную арену. По-
ка мы видим только дина-
мику относительно судей, 
делегатов и инспекторов. 
Будем надеяться, что че-
рез какое-то время УЕФА 
сделает следующий шаг и 
постепенно будут возвра-
щаться какие-то клубные 
или национальные коман-
ды. Будем надеяться, что, 
может быть, что-то прои-
зойдет в этом году».

(Александр 
ДЮКОВ, президент 

Российского 
футбольного союза, - 

о скором 
возвращении наших 

футбольных судей на 
соревнования 

под эгидой УЕФА - 
в Лигу Европы и Лигу 

чемпионов.)

«Рома доказал, 
что невозможное возможно»

 � КТО ЕЩЕ

В команде все переженились

Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийские 
призеры Непряева 
и Терентьев стали 
мужем и женой.

Олимпийская чемпион-
ка-2022 Наталья Непря-
ева и призер тех пекин-
ских  Игр Александр 
Терентьев  23 
августа сыграли 
свадьбу. Цере-
мония бракосоче-
тания лыжников 
сборной России 
прошла в Твери, на 
родине Натальи.

Молодую семью поздра-
вил и губернатор Твер-
ской области Игорь Ру-
деня.

О своих отношениях 
пара объявила в октябре 
прошлого года. До этого 
Непряева тщательно скры-
вала свою личную жизнь, 
а Терентьев до отношений 
с Натальей встречался с 

другой лыжницей, Анной 
Грухвиной.

Помолвка спортсменов 
состоялась 6 июля 2023 
года в Твери, недалеко от 
мемориала «Москва - город-
герой», расположенного 
недалеко от Кутузовского 
загса. Пышное свадебное 
торжество молодоженов 
состоится уже в Москве 
23 сентября.

Непряева стала одной из 
главных героинь Олимпиа-
ды-2022 в Пекине, где за-
воевала медали всех досто-
инств - «бронзу», «серебро» 
и «золото» в эстафете. Те-
рентьев на этой же Олимпиа-
де дважды становился брон-
зовым призером (в личном и 
командном спринте). Кстати, 
у Непряевой есть «бронза» 
и с Олимпиады-2018.

У Натальи 
и Александра 

на двоих шесть 
олимпийских 

наград.

 � ГОРЬКО!

Лыжня ведет 
в загс
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Знания - сила!

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Энергичный мальчик Егор Непоседин сегодня идёт в первый раз 
в первый класс. Мама и папа очень рады, а уж кот как рад! 

Найди на рисунках 10 отличий.

Помоги первоклассникам найти на доске 
девять школьных слов, для этого ребятам 

нужно расставить буквы в правильном порядке.

Слесарь-водопроводчик Семён Мудрецов за годы 
работы в Министерстве иностранных дел случайно 

выучил три языка и решил сменить профессию. 
Узнай, кем теперь работает в МИДе 

бывший водопроводчик.
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МИСС КУПАЛЬНИК  
«КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Почистил уши - стали вы-
падать наушники.

✱  ✱  ✱
Календарное лето в 

этом году было теплое, 
печку в машине включал 
нечасто...

✱  ✱  ✱
Пациент у психолога.
- И это вы называете про-

грессом в лечении? Раньше 
я был Наполеоном, а сейчас 
- никто...

✱  ✱  ✱
- Ми-и-иша! С Новым 

годом!
- Петрович! Отойди от 

берлоги!
✱  ✱  ✱

Лучший способ перебить 
аромат перегара от сантехни-
ка - попросить его разуться.

✱  ✱  ✱
Заезжал задом в гараж 

и попросил сына помочь 
мне и сказать, когда я 
доеду до стены.

После того как услы-
шал «Бам!», сын бодро 
отрапортовал: «Ровно в 
17.45!»

✱  ✱  ✱
Пьяный клиент в спортба-

ре:
- Официант, счет, пожалуй-

ста...
Официант:
- 6:2!

✱  ✱  ✱
Налоги - это просто го-

довая подписка на стра-
ну, в которой ты живешь. 
Детство - бесплатный 
пробный период, а пен-
сия - кешбэк за все годы 
труда.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Барыш коррупционера. 8. 
К чему прививает любовь 
школьный учитель физкуль-
туры? 9. Какую аквариум-
ную рыбку впервые обна-
ружили в Таиланде? 10. 
Чем стены отделывают? 
11. «Когда тебя коснутся 
... судьбы, не знающей 
сочувствия». 12. Кукла 
«мирового значения». 14. 
Брендон, убитый на съе-
мочной площадке фильма 
«Ворон» холостой пулей 
из бутафорского писто-
лета. 16. Процесс мон-
тажа. 17. Облегающая 
шапочка. 18. Через что 
увеличивают размер? 19. 
... сена. 20. Что закры-
вает глаз на время сна? 
22. Рычаг, чтобы тяжести 
поднимать. 23. Столица с 
самым большим королев-
ским дворцом в Европе. 
24. Основа скульптурной 

плоти. 25. Наша эстрад-
ная певица ... Лель. 26. 
Акселератор наоборот. 
27. Ради чего на рыбалку 
ходят? 28. К кому чуть не 
ушла Зина Тимофеева от 
изобретательного Шурика? 
29. «Поводырь» героя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
здание венчает? 2. Ветхий 
квартал. 4. Какое поле 
вспахивают осенью? 5. Про-
тивоядие от подозрений. 6. 
... анекдотов. 7. Кто отнюдь 
«не представляет большин-
ство», но создает его? 13. 
Мельчайший кровеносный 
сосуд. 14. Изысканная 
жратва. 15. Какая страна 
с Чехией разделилась? 16. 
Какая итальянская еда нра-
вится не только Пенелопе 
Крус, но и Софи Лорен? 17. 
Первый из тех, кто в пору 
оттепели начал сочинять 
«лейтенантскую прозу». 
21. Кто из чипов состоит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мзда. 8. 
Спорт. 9. Лабео. 10. Обои. 11. Клещи. 12. Барби. 14. Ли. 16. 
Сборка. 17. Бини. 18. Лупа. 19. Клок. 20. Веко. 22. Вага. 23. 
Мадрид. 24. Гипс. 25. Катя. 26. Тормоз. 27. Клев. 28. Якин. 
29. Отвага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпиль. 2. Трущоба. 4. Зябь. 5. 
Алиби. 6. Сборник. 7. Политик. 13. Артериола. 14. Лакомство. 
15. Словакия. 16. Спагетти. 17. Бондарев. 21. Киборг.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Наталья ГАЛКИНА, Самара:
- Я инженер-строитель. Уже 20 лет 

проектирую нефтеперерабатывающие 
заводы и нефтяные резервуары. 

С недавнего времени попробовала 
себя в моделинге. Очень люблю спорт, 
регулярно посещаю тренажерный 

зал и бассейн. Обожаю сына.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Какой вкусный апельсиновый цвет, 
какой манкий карамельный загар 
и безупречно подобранные детали. 

Даже мяч играет на стороне образа! Любуюсь.

Письма с фото присылайте 
по адресу:  

«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru
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за понравившуюся за понравившуюся 

вам участницу вам участницу 
на нашем  на нашем  

сайтесайте  KP.RUKP.RU  
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«Будь стильной «Будь стильной 
с «КП»!с «КП»!
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Прогноз погоды на завтра, 26 августа

Давление - 742 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 71%
Ветер западный
1-2 м/с
Восход - 04:25
Закат - 19:01
Луна - растущая
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